

Victoria de la diplomacia de paz

Canciller Gil: Se cumplió con éxito en la Asamblea General de la ONU

En cada reunión se consiguió la validación de la Zona de Paz de América Latina, dijo [pág.3](#)

Encuentro con diplomáticos

Jorge Rodríguez: “En Venezuela es unánime el sentimiento por defender la soberanía y la paz”

La vicepresidenta Delcy Rodríguez explicó el alcance de la legislación en defensa de nuestro país y denunció la campaña mediática contra el Gobierno Bolivariano [pág. 2](#)

Encuesta de Hinterlaces

El 65 % de los venezolanos respalda gestión de Maduro [pág. 2](#)

El balance es positivo

Para Diosdado Cabello el simulacro evidenció fusión popular-militar-policial

El secretario general del PSUV puso en valor la iniciativa del Consejo Nacional por la Soberanía y la Paz [pág. 6](#)

Ministro Villegas en España

Venezuela fortalece lazos culturales de cooperación con Vietnam y Sudáfrica [pág. 14](#)

En Con Maduro+ elogia el apoyo de muchos países a Venezuela en la ONU

Arrancó consulta nacional del decreto para declarar el estado de conmoción

El presidente de la República Nicolás Maduro destacó la importancia de que todos los sectores del país conozcan las acciones a tomar frente a las amenazas contra nuestra soberanía. Compartió sus opiniones sobre la delegación venezolana en Nueva York encabezada por el canciller Yván Gil y la calificó de “ex-

traordinaria”. Tuvo palabras de reconocimiento a Gustavo Petro, presidente de Colombia, por su actitud valiente en la ONU. Relanzó la Gran Misión Venezuela Joven ratificando a Génesis Garvet en la coordinación y designó a responsables de cada uno de los siete vértices y acciones de trabajo que la conforman.



Tiempo de encuentro... es para el presidente Nicolás Maduro la Navidad, esos días cuando todo se impregna de algo distinto para celebrar al Niño Jesús y que en nuestro país adquiere una magia adicional al iniciarse a partir de mañana primero de octubre cuando habrá ferias en todo el territorio con diversas actividades y ofertas de productos propios de las pascuas. Así lo informó el ministro para el Comercio Nacional Luis Villegas, quien dijo que en Caracas la Plaza de la Juventud reunirá a 64 expositores que vienen con todo hecho en Venezuela y a buen precio. Foto Prensa Presidencial [págs. 4 y 5](#)

Netanyahu lo respalda

Trump y su plan de 20 puntos para Gaza generan escepticismo [pág. 10](#)

Alerta máxima

Lluvias tormentosas en España y Cuba causan afectaciones [págs. 10 y 11](#)

Y el menos ponchao

Luis Arráez líder en hits de la Liga Nacional

Por su parte los Mets ratificaron a Carlos Mendoza como mánager [pág. 15](#)

Represión a indígenas

ONU pide investigar violencia en Ecuador [pág. 11](#)

Tema del Día

El arte de la política: Cuando Venezuela toma las armas... [pág. 8](#)

Denunció la vicepresidenta Rodríguez durante un encuentro con el Cuerpo Diplomático del país

“Venezuela es víctima de una campaña mediática poderosa para empañar su nombre”

El secretario del Consejo Nacional por la Soberanía y la Paz Jorge Rodríguez dijo que esta instancia es un espacio de los sectores de Venezuela, para la “confluencia, consenso, de encuentro y unión nacional para la defensa de la paz de la República”



T/ Redacción CO-AVN
F/ Prensa Vicepresidencia
Caracas

Durante la reunión como parte del Consejo Nacional por la Soberanía y la Paz con el Cuerpo Diplomático del país, la vicepresidenta Ejecutiva, Delcy Rodríguez denunció la arremetida mediática que, desde Estados Unidos, se quiere imponer contra el país, “Venezuela está siendo víctima de una de las campañas mediáticas más poderosas, diseñada para empañar su nombre, una campaña dirigida a una guerra psicológica sin precedentes contra la población”.

Agregó que “la conciencia colectiva de nuestra región debe activarse. Si tocan a uno, nos tocan a todos. Es inevitable y necesario asumirlo con firme-

za”, declaró al tiempo que calificó como una “gran farsa” el pretexto de lucha contra el narcotráfico, utilizado por Estados Unidos para justificar sus acciones contra Venezuela.

Rodríguez enfatizó que detrás de estas narrativas se esconden intereses geopolíticos vinculados a las vastas reservas de petróleo, gas, oro, minerales y biodiversidad del país. “No se trata de lucha contra el narcotráfico, se trata de nuestras riquezas, de lo que Venezuela representa en esta nueva etapa global”, enfatizó.

La vicepresidenta advirtió sobre la presencia de buques militares de EE.UU. en el Mar Caribe, describiéndolos como una amenaza directa a la paz regional. “Nunca antes habíamos vivido este tipo de provocaciones. Barcos de guerra apuntan no

solo a Venezuela, sino a la tranquilidad de América Latina y el Caribe, proclamada como zona de paz”, declaró en presencia de representantes diplomáticos caribeños.

Rodríguez denunció que estas maniobras buscan ejercer presión psicológica y física sobre el pueblo venezolano, subestimando su capacidad de resistencia. “Quien crea que Venezuela se rendirá se equivoca. Nuestro pueblo es consciente, firme y decidido a defender su soberanía”.

La vicepresidenta ejecutiva hizo un llamado a la unidad en América Latina y el Caribe para rechazar la agresión externa del gobierno estadounidense, que amenaza la estabilidad regional y la autodeterminación de sus pueblos.

Rodríguez también mencionó en relación con el decreto de

Estado de Conmoción Exterior, que es un mandato que da poderes especiales al presidente Nicolás Maduro, para actuar en materia de defensa y seguridad y defender a Venezuela.

Rodríguez indicó que el decreto está basado en el artículo 236 de la Constitución de la República frente a cualquier grave agresión que haya ocurrido externa contra el territorio nacional.

Explicó que decreto, basado en la Carta Magna, “no permitirá a nadie, dentro o fuera del territorio nacional, que promueva, apoye, facilite o haga apología de una agresión militar externa contra Venezuela, pues sería juzgado por las leyes de la República y con las plenas garantías de la Constitución”.

ENCUENTRO Y UNIÓN NACIONAL

Por su parte, Jorge Rodríguez, secretario del Consejo Nacional por la Soberanía y la Paz, dijo esta instancia es un espacio de los sectores de Venezuela, para la “confluencia, consenso, de encuentro y unión nacional para la defensa de la paz de la República”.

Declaró que “Un espacio sin exclusiones, para promover las iniciativas que defiendan la paz y la soberanía de Venezuela. Se ha dado la instalación de los consejos sectoriales de

soberanía y de paz (...) Hemos instalado los consejos sectoriales, hemos tenido reuniones con sectores religiosos, culturales, universitarios, académicos, empresarios, trabajadores, consejos comunales y con los 54 partidos políticos de los 56 inscritos ante el Consejo Nacional Electoral (CNE)”, informó Rodríguez.

Al respecto, resaltó que la mayoría de las empresas y estudios de opinión han demostrado que el pueblo venezolano rechaza cualquier amenaza, agresión o guerra contra el país.

“Tenemos que hacernos escuchar. Todos los estudios de opinión señalan, casi con unanimidad, que queremos defender la paz de Venezuela. Es absolutamente unánime el clamor del pueblo de Venezuela en contra de cualquier forma de agresión militar o armada. De allí la importancia fundamental de la corresponsabilidad de defender la paz, con la acción, iniciativa y unión nacional”, instó.

Asimismo, rechazó la actitud de los venezolanos que viven en el exterior y buscan propiciar una invasión y guerra contra Venezuela. “Uno ve de una manera abismante como personas que nacieron en esta tierra, que supuestamente pertenecen al gentilicio venezolano pero que viven en el exterior, pedir, desear, clamar e implorar porque haya una conflagración armada en contra de Venezuela o una acción de una potencia mundial contra el país. Es fácil pedir guerra cuando estás en el exterior, de promover el horror y la muerte cuando no te encuentras en tu territorio”, concluyó.

Encuesta de Hinterlaces

Gestión del Presidente Maduro es valorada como positiva por 65 % de los venezolanos

T/ Redacción CO-Hinterlaces
F/ Cortesía
Caracas

El más reciente estudio Monitor-País de Hinterlaces, correspondiente a septiembre de 2025, revela que 65 por ciento de los venezolanos valora de manera positiva la gestión del presidente Nicolás Maduro. Frente a este resultado, 28 por ciento manifiesta una opinión negativa, mientras que siete por ciento no respondió o dijo no saber.

Estos hallazgos reflejan una tendencia de consolidación en la percepción favorable hacia el man-

datario, que logra mantener un apoyo mayoritario pese a los desafíos que enfrenta el país en materia económica, política.

El respaldo a Nicolás Maduro se produce en un momento clave, marcado por la reconfiguración del escenario internacional y los esfuerzos del gobierno por mantener la estabilidad económica en medio de un entorno complejo.

La fortaleza del 65 por ciento de apoyo positivo representa un dato crucial. No solo se trata de un indicador de confianza hacia la figura presidencial, sino también de una señal del peso que mantiene el chavismo como fuerza social y política en el país.



“Ha sido una victoria”, recalcó el ministro Yván Gil

Venezuela cumplió con éxito su participación en la Asamblea General de la ONU

“En cada una de las reuniones que sostuvimos encontramos una validación de la verdad de Venezuela, una validación de la diplomacia, una validación de la Zona de Paz de América Latina”, refirió el canciller

T/ Redacción CO- Mppre
F/ Cortesía
Caracas



Yván Gil resaltó “el papel de Venezuela, su posición de defensa de la paz, de su historia y de su dignidad”

Una productiva agenda cumplió Venezuela con éxito en la semana de alto nivel del 80 periodo de sesiones de la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), en Nueva York, donde el canciller de la

República, Yván Gil, denunció la amenaza a la paz de la región que representa la presencia de embarcaciones y estadounidenses frente a las costas del mar Caribe, además de las agresio-

nes imperiales a través de las medidas coercitivas y unilaterales. El diplomático llevó la verdad de Venezuela durante importantes encuentros bilaterales y en su intervención en

la Reunión de Alto Nivel ante la Asamblea.

La representación nacional reiteró la denuncia sobre las amenazas a la Zona de Paz regional derivadas de la militarización del Caribe, en las reuniones ministeriales de la Asociación del Estados del Caribe (AEC) y la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac).

El jefe de la misión, canciller Yván Gil, sostuvo reuniones con autoridades de Omán, Togo, Ghana, Antigua y Barbuda, Barbados, Sudán del Sur, Mali, Burkina Faso, Ruanda, Zimbabue, Belice, Serbia, Nicaragua, Kenia, Níger, Vietnam, Mozambique, Namibia, Gambia, Qatar, Dominica, Sri Lanka, Sudán, San Vicente y las Granadinas,

Belarús y Cuba, y del Comité Internacional de la Cruz Roja, en las que el tema central fue el fortalecimiento de los lazos de cooperación y amistad.

La delegación venezolana se hizo presente en la Reunión de Alto Nivel de la Asamblea General por el 80 aniversario de la ONU, eventos por el 30 aniversario de la Cuarta Conferencia Mundial sobre la Mujer y la Iniciativa Global para el Desarrollo propuesta por China, y la Primera Biental para una Economía Global Sostenible, Inclusiva y Resiliente.

Gil informó que la delegación venezolana sostuvo “más de 50 reuniones con cancilleres; participamos en decenas de reuniones regionales, en foros, talleres y en actividades con la solidaridad”.

Precisó que lo importante es resaltar “el papel de Venezuela, su posición de defensa de la paz, de su historia, la posición que ha tenido ante la Asamblea General de la ONU y la posición de dignidad, defensa y legalidad internacional ¡Ha sido una victoria!”, recalcó

Venezuela y Belarús afianzan cooperación académica para el desarrollo mutuo

Proponen ciclo de conferencia sobre amenazas a la paz en Latinoamérica

T/ Redacción CO-Mppre-AVN
Caracas

En el ámbito del fortalecimiento de las relaciones bilaterales entre la República Bolivariana de Venezuela y la República de Belarús, en un ambiente de respeto, apertura y cordialidad, se celebró un encuentro entre el embajador Franklin Ramírez y el rector Ígor Ivánovich Buzovsky, máxima autoridad de la Academia de Administración del Presidente del país europeo.

Las autoridades reafirmaron el interés en promover la cooperación institucional en áreas clave como la formación académica, el intercambio de experiencias y el fortalecimiento de capacidades en la administración pública.

El diplomático venezolano, durante la reunión, reconoció la trayectoria de la Academia como referente en la formación de cuadros gubernamentales, destacando la importancia de generar espacios de diálogo y colaboración que contribuyan al desarrollo soberano de ambos países.

Las partes coincidieron en la importancia de fomentar el entendimiento mutuo y el intercambio de experiencias en el ámbito académico, valorando la posibilidad de avanzar en iniciativas conjuntas que fortalezcan los lazos entre Venezuela y Belarús, incluyendo la celebración de un ciclo de conferencias sobre temas de actualidad,

como las amenazas contra la paz en la región latinoamericana y caribeña.

DÍA INTERNACIONAL DE LA PAZ

Con motivo del Día Internacional de la Paz, la Embajada Venezuela en Belarús participó activamente en los actos conmemorativos organizados por el Fondo Belaruso para la Paz, en una jornada dedicada a promover los valores universales de la paz, la solidaridad y el entendimiento entre los pueblos.

Más de 700 jóvenes de las “Escuelas de Paz” de Minsk, participaron en esta ceremonia, en la que dirigieron un emotivo mensaje a los pueblos del mundo en defensa de la vida, la alegría y la esperanza. También estuvieron presentes diputados, representantes del Poder Ejecutivo, líderes sociales, miembros del clero y del cuerpo diplomático acreditado en Belarús.

Durante el evento, el embajador Franklin Ramírez Araque destacó la profunda afinidad espiritual entre Venezuela y Belarús, afirmando que ambas naciones han construido “un puente basado en el respeto, la solidaridad y los sueños compartidos de un mundo en paz”.

Ramírez subrayó el compromiso de Venezuela con la cooperación internacional y la defensa de la paz como principio rector de la política exterior venezolana, e hizo un llamado a preservar la estabilidad en América Latina y el Caribe.

Fernando Casado denunció la manipulación para justificar invasiones

Periodista español desmonta narrativa sobre el mito del “Cartel de los Soles”

T/ Redacción CO-Mppre
Caracas

“El mundo tiene que saber que asistimos a una reorganización de la geopolítica mundial, impulsada por Donald Trump, basada en claras mentiras que no van a prosperar”, denunció el periodista e investigador español Fernando Casado Gutiérrez, reiterando que toda la narrativa alrededor del inexistente Cartel de los soles y del desarticulado Tren de Aragua carecen de sustento, y vaticinando que “las fuerzas desplegadas en el Caribe no van a poder intervenir ni mancillar la soberanía venezolana”.

Cuando El mito del cartel de los soles fue publicado hace ocho años, por la editorial El Perro y la Rana, resultaba poco probable pronosticar que, sobre la base de la propaganda de guerra denunciada por su autor, el periodista español Fernando Casado Gutiérrez, ocho buques militares, 4 mil marines, mil 200 misiles y hasta un submarino nuclear estarían en el Caribe, apuntando hacia Venezuela, por órdenes del gobierno de los Estados Unidos (EEUU).

Casado, advertía en el año 2017 “que en cuanto a la opinión pública

internacional se refiere, estas técnicas de manipulación constituyen propaganda bélica que eventualmente podría servir para la articulación de la justificación necesaria para una invasión o un bombardeo militar, por parte de EE.UU. y la OTAN (Organización del Tratado del Atlántico Norte) a Venezuela”.

Debido a la renovada vigencia que ha cobrado el libro del periodista español ante esas nuevas amenazas contra Venezuela, Casado participó, el sábado 27 de septiembre, participó en el debate “América Latina en lucha contra el imperialismo: Cuba y Venezuela en la era Trump”, organizado en el contexto de la fiesta del Partido Comunista de España (PCE), celebrada en el Recinto Ferial “Miguel Ríos de Rivas Vaciamadrid”, donde cada año, se consolida como un espacio de militancia alrededor del pensamiento crítico y las causas justas de la humanidad.

Destacados políticos integrantes del PCE, acompañaron a Casado en la actividad, entre ellos: Manu Pineda, secretario de Relaciones Internacionales; Cristina Simó, secretaria del Área Feminista; Marta Martín, adjunta a la Secretaría de RRII, y Jesús Pérez, representante de las Juventudes Comunistas.

Fue ratificada Genesis Garvett como jefa nacional

Maduro relanza la Gran Misión Venezuela Joven con nuevas jefaturas en sus siete vértices

Adelantó que el liderazgo de la juventud lo tiene claro, que es ir al territorio como el lugar donde deben estar para canalizar la energía y la fuerza que permita construir las acciones para ganar ese futuro esplendoroso

T/ Deivsi Benítez
F/ Prensa Presidencial
Caracas

La Gran Misión Venezuela Joven (GMVJ) fue relanzada por el presidente constitucional de la República Bolivariana, Nicolás Maduro Moros, con la ratificación de su máxima jefatura y la designación de siete líderes y lideresas en los siete vértices del programa socialista para enfocar una “aceleración nuclear” a favor de acciones para la juventud venezolana.

“Estos compañeros y compañeras que asumen los vértices deben serlo a tiempo completo; si tienen otras responsabilidades, deben dejarlas porque debemos hacer una aceleración nuclear a la juventud, en semanas y meses hasta el 31 de diciembre, para ponernos grandes metas de profundización a favor de la juventud venezolana”, expresó el jefe de Estado durante la edición 92 de su programa Con Maduro+.

Adelantó que el liderazgo de la juventud lo tiene claro, que es ir al territorio como el lugar donde deben estar para canalizar la energía y la fuerza que permita construir las acciones para ganar ese futuro esplendoroso que merecen las nuevas generaciones.

Agradeció el mandatario nacional a los fundadores y fundadoras de esta misión, así como a los antiguos jefes y jefas de vértices, al señalar que estos jóvenes ahora están en puestos de responsabilidad de Gobierno y Estado, en alcaldías o ministerios, en el parlamento nacional, como diputados y diputadas, y en organismos estatales.

Maduro exhortó a consolidar y reforzar la Gran Misión Venezuela Joven, como una síntesis de las iniciativas más hermosas del legado del Comandante Hugo Chávez Frías y las políticas públicas que ha desarrollado la Revolución Bolivariana para empoderar y apoyar a la juventud venezolana en todas sus etapas.

El presidente Maduro llamó a no cantar anticipadamente victorias. “Ni victorias ni que ya somos los propios (...) aquí lo que hay es trabajo y más trabajo, innovación e iniciativa, aprendizaje. Aquí nadie nace aprendido”, resaltó, para lo cual exhorta a sistematizar la experien-



cia acumulada, el conocimiento y la sabiduría de la lucha diaria para apoyar a la juventud venezolana.

RATIFICADA GENESIS

“Ratifico a Genesis Garvett como jefa nacional de la Gran Misión Venezuela Joven”, anunció el presidente Maduro. Al destacar que “esta gran misión tiene siete vértices, pero, en primer lugar, déjeme decirles algo: la mayoría de estas misiones, grandes misiones previas, deben estar subsumidas en la Gran Misión; esto no puede ser una colcha de retazos. Que si una pequeña misión, que por allá, que otra por aquí, ¡NO! Todo lo demás ya pasó, una sola gran misión para la juventud, y es la Gran Misión Venezuela Joven; se acabó la colcha de retazos con el paso que vamos a dar, doña Génesis”.

Garvett, durante su conversatorio con el mandatario nacional, explicó que, para hacer la renovación de cada vértice y la designación de las nuevas jefaturas, se consultó en asambleas de jóvenes para encomendar la misión a destacados líderes y lideresas comprobados en el territorio.

Afirmó que la juventud venezolana está comprometida a crear ciudades humanas y en la construcción de espacios públicos para la juventud, que ha sido una de las políticas más firmes de la Gran Misión Venezuela Joven.

“Espacios públicos que permitan el entretenimiento, la recreación de la juventud, en espacios que significan lo público, que son bonitos y que son estas zonas juventud que van desde una plaza gigante, como la que tenemos en plena Bellas Artes de Caracas”, ejemplarizó, al recordar que ese compartir social y cotidiano forja una comunidad agradecida y pujante.

Asimismo, Garvett mencionó diversas programaciones de la GMVJ, y puso

Inicia consulta para el decreto de Estado de Conmoción Exterior

“Hoy arrancó el proceso de consulta del decreto constitucional de Estado de Excepción para decretar un Estado de Conmoción Exterior de acuerdo a la Carta Magna y proteger a nuestro pueblo, proteger nuestra paz y nuestra estabilidad”, resaltó el presidente Maduro.

El Jefe de Estado resaltó los alcances del decreto en caso de que la nación Bolivariana fuese agredida militarmente por el imperio estadounidense.

“Hemos sido agredidos económicamente y hemos salido para adelante. Hemos sido agredidos psicológicamente y políticamente, y hemos salido adelante. Hemos sido agredidos diplomáticamente y lo que vamos es para adelante”, enfatizó el mandatario nacional.

Al mismo tiempo, recalcó que el pueblo venezolano no es una amenaza para ningún país, sino una esperanza para un mundo de paz y armonía, con los principios de la idea de la patria grande de El Libertador Simón Bolívar. “Para nosotros la patria es toda la América y la América toda tiene que estar libre y unida”.

como ejemplo la del “Soy Nieto”, donde los jóvenes abrazan a los abuelos y abuelas para protegerlos y amarlos.

JUVENTUD EMPODERADA

El ministro del Poder Popular para la Juventud, Sergio Lotartaro, manifestó su satisfacción por los logros alcanzados, además de resaltar la capacidad de la juventud para ejecutar proyectos en sus comunidades.

“Sorpresa porque la juventud ha tomado la Comuna y ha empezado a ejecutar los proyectos. Hoy podemos decir que tenemos un gran avance de proyectos ejecutados, de todo tipo: canchas, proyectos productivos, culturales, formativos. La juventud está empoderada y está siendo participe en cada una de nuestras comunidades”, declaró el ministro.

Asimismo, la secretaria general de la Juventud del Partido Socialista Unido de Venezuela (Jpsuv), Grecia Colmenares, agradeció al mandatario nacional por el relanzamiento de la GMVJ, como parte de las acciones permanentes de atención y respaldo a los jóvenes del país.

Colmenares comentó que la Juventud Socialista en el territorio, que ya tiene 17 años de acumulación de experiencias y logros, está comprometida con el equipo de la Gran Misión en cada Comuna y Circuito Comunal.

“Asumimos, precisamente, con mucha convicción este momento y esta época. Yo estoy muy contenta porque este mes es como el mes de los nuevos comienzos (...) septiembre siempre es un espacio para la renovación y precisamente vamos a la renovación de nuestros estudiantes de educación media, la FBE a sus elecciones, vamos a la renovación del liderazgo dentro de las universidades (...) y ahora, en este proceso de renovación, estamos dándole un impulso a la Gran Misión Venezuela Joven con equipos en todo el territorio”.

Aseveró que los equipos de la Jpsuv están en las cinco mil 336 Comunas, que se multiplica por 10 jóvenes que tiene cada equipo, con plan de acción, de trabajo, con jóvenes ecologistas, deportistas y socialistas que se interesan por el área de protección social, etc., y que estarán plenamente conectados con todos los sie-



te vértices. “Luchamos hoy con la Gran Misión Venezuela Joven, con todas las políticas que usted dirige a la juventud y, bueno, con la organización propia de la juventud en cada comunidad, en cada Circuito Comunal. Gracias de nuevo por esta oportunidad, por este reordenamiento, por este impulso que se le da a la Gran Misión Venezuela Joven, y nos vamos a la Comuna, al Circuito Comunal, al territorio”, concluyó Colmenares.

RESPALDO INTERNACIONAL EN LA ONU

A propósito del firme respaldo recibido por parte de países del Caribe y otras naciones ante las recientes maniobras militares de EE.UU. en el mar Caribe, el presidente Maduro celebró como un “éxito rotundo” la participación de la delegación venezolana en el 80.º Aniversario de sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas (AGNU).

“Yo creo que corona con éxito toda la actividad de nuestra delegación en Nueva York”, expresó el jefe de Estado, al referirse a los discursos ofrecidos por los diplomáticos venezolanos, quienes cumplieron una agenda extraordinaria que incluyó encuentros con bloques regionales como la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA), la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac) y el Movimiento de Países No Alineados, que emitió un comunicado contundente en defensa de la paz y la soberanía venezolana.

También resaltó el respaldo explícito de potencias como China y Rusia, así como el apoyo manifestado por diversos países durante reuniones con el canciller Yván Gil.

El mandatario nacional indica que António Guterres se mostró sorprendido ante la escalada inaudita y extravagante de acciones hostiles emprendidas por el Gobierno de EE.UU. contra Venezuela durante casi siete semanas consecutivas.

Asimismo, subrayó que existe una realidad que no siempre es percibida por los medios: un apoyo decidido de múltiples países, entre ellos Cuba, Irán, Nicaragua, Bolivia y, de manera unánime, los primeros ministros del Caribe: “Una

sola voz del Caribe en apoyo a Venezuela, porque el Caribe quiere paz”.

Este respaldo internacional reafirma el compromiso de Venezuela con la defensa de su soberanía, la paz regional y el multilateralismo como vía para resolver los conflictos globales.

MUNDO MULTIPOLAR

Afirmó que la reciente Asamblea General de la ONU dejó en evidencia el surgimiento de una nueva era en las relaciones internacionales, marcada por la consolidación de un mundo multipolar que rechaza la imposición de potencias hegemónicas.

“Es muy notorio el cambio de época que hay. Se está consolidando una nueva era, la era de un mundo multipolar que no acepta mandato de ningún país que se trate de imponer como potencia”, expresó el jefe de Estado, al referirse al escaso respaldo que recibió el discurso de agresión pronunciado por el presidente de Estados Unidos, Donald Trump.

Señaló que el imperio estadounidense atraviesa una profunda crisis social, caracterizada por lo que denomina “la pandemia de la violencia”, y que sus intentos de imponer la hegemonía mundial por la vía de la guerra comercial han fracasado. “Ahora, por la vía de la amenaza militar directa, creo que le va a ir peor, porque la humanidad quiere paz”, agregó.

En ese contexto, también se refirió al rechazo recibido por el primer ministro de Israel, Benjamín Netanyahu, durante su intervención en la ONU. “Fue a hablar en la ONU, a decir que va a exterminar a todos los que les falta por exterminar. Habló Hitler sin bigote”, denunció Maduro, al destacar que el auditorio estaba prácticamente vacío y que su discurso fue ignorado por la mayoría de los presentes.

Asimismo, el presidente Maduro celebró el aislamiento del llamado Grupo de Lima, además de señalar que “el coro de países que lograron con el Grupo de Lima no existe. Porque hasta los presidentes más ultraderechistas no se pronunciaron contra Venezuela”.

Alertó sobre las provocaciones en el mar Meridional de China, donde ges-

tan amenazas contra la nación asiática como parte de una estrategia de confrontación global. “Todo el mundo está buscando paz y cooperación”.

DISCURSO DE PETRO

El presidente Maduro consideró memorable el discurso de su homólogo colombiano, Gustavo Petro, por la fuerza, valentía y profundidad de su mensaje ante el organismo multilateral.

Durante una reflexión sobre el desarrollo de la Asamblea General en su 80 aniversario, el presidente Maduro expresó su admiración por el carácter transformador de la intervención colombiana. “En esta oportunidad hubo una actuación memorable, sin lugar a dudas, la del presidente Gustavo Petro”.

El mandatario nacional destacó que el mensaje de Petro representa una voz clara en favor de la paz, la cooperación y el respeto mutuo entre las naciones. “Realmente manifiesto mi admiración por su valentía, por su fuerza. En la fuerza de Nariño, en la fuerza de Bolívar, en la fuerza de Ricaurte, la fuerza de Petro dijo lo que en este momento la humanidad necesita escuchar”.

Subrayó que el discurso de Petro lanza una palabra de aliento para una nueva humanidad, en sintonía con el espíritu de cambio que recorre el mundo. Finalmente, el presidente Maduro reiteró que el escenario internacional es testigo de una transformación profunda, en la que los principios de paz, cooperación y respeto mutuo se consolidan como pilares fundamentales de un orden global más justo y equitativo.

COLOMBIA Y VENEZUELA ZONA DE PAZ

“Estamos avanzando muy seriamente en la construcción de la Zona de Paz Binacional número uno con nuestra hermana Colombia, estamos dando pasos certeros, desde el punto de vista institucional, económico, comercial, de paz, humano, social, político y de seguridad”, aseguró.

En el segmento Zona de Paz, destacó que los estados fronterizos de Venezuela y Colombia firmaron un Memorándum de Entendimiento, lo cual califica como un acontecimiento histórico.

Inicio de la navidad

Más de 170 ferias se instalarán en el país para darle inicio a la Navidad 2025, donde emprendedores ofrecerán productos que van desde juguetes hasta ropa, calzados, accesorios, gastronomía y mucho más, aseguró el ministro del Poder Popular de Comercio Nacional, Luis Villegas.

En su participación en el segmento Transformación Económica del programa Con Maduro+, Villegas indicó que los asistentes no solo podrán adquirir productos a precios solidarios y hechos en Venezuela, sino que también participarán en talleres de formación, como los de elaboración de pan de jamón, entre otros platos típicos de Venezuela y de la época decembrina.

Villegas también expresó que en estas ferias estarán presentes los artistas de la Gran Misión Viva Venezuela y Abuelos y Abuelas de Patria. En el caso de Caracas, estas exposiciones se llevarán a cabo en la Plaza de la Juventud, donde ya inició la instalación de los stands para los 64 expositores participantes.

El presidente Maduro aseguró que durante la Navidad se activa aún más la actividad comercial en el país, por lo que prevé que este año la economía crezca más de los nueve puntos alcanzados en los primeros tres trimestres del año, “se superará en los últimos meses del 2025, pues el comercio durante la época navideña empuja la economía nacional, de manera impresionante”, dijo.

Asimismo, añadió que se debe además al desarrollo de la “democracia completa, en la que vamos construyendo una economía con participación directa; es decir, que el productor lleva su producto directo al consumidor, lo que garantiza más calidad y un mejor precio”.

Para finalizar, el Presidente indicó que durante esta temporada navideña abrirán sus puertas nuevos supermercados, en los que también se ofrecerán productos elaborados por venezolanos.

El mandatario nacional indicó que ambas naciones comparten más de dos mil 200 kilómetros de fronteras, por lo que hace indispensable consolidar mecanismos de cooperación y entendimiento que garanticen la paz y el desarrollo conjunto.

“Colombia y Venezuela vamos dando pasos certeros para la unión, la liberación, la paz y el desarrollo compartido, protegiendo las zonas binacionales”, apuntó tras destacar que ambos países tienen una historia gloriosa de liberación y de construcción de la patria grande.

Asimismo, resalta que existen tres zonas binacionales: la primera está ubicada entre los estados Zulia y Táchira, la zona número dos está en Apure y el Arauca, mientras que la zona número tres está en el Amazonas. Estas dos últimas están en construcción, manifestó.

Igualmente, expresó su visión de que estas zonas se conviertan en espacios de desarrollo, paz, prosperidad, independencia y unión de repúblicas.

Destacó el secretario general del PSUV, Diosdado Cabello

Simulacro se realizó en perfecta fusión popular militar policial



Sobre la instalación del Consejo Nacional de la Soberanía y la Paz, el dirigente expresó que “es una iniciativa extraordinaria, se está despegando con buen pie y será dirigido hacia los municipios y diferentes sectores”

T/ Leida Medina Ferrer
F/ Cortesía
Caracas

Con total éxito y en perfecta Fusión Popular Militar Policial por la vida y por la paz, se realizó el sábado pasado el Simulacro Nacional ante Desastres Naturales y Conflictos Armados, con la finalidad de preparar al pueblo, ante cualquier eventualidad y fortalecer la vida y la paz, resaltó ayer el secretario general del Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV), Diosdado Cabello Rondón.

En la rueda de prensa semanal del partido, precisó que la jornada se desarrolló en más de 430 puntos en todo el país, donde las personas durante todo el día, recibieron formación, adiestramiento e instrucción, para saber que hacer en caso de emergencia.

“Muchos de los que acataron el llamado del presidente Nicolás Maduro a alistarse, también manifestaron su voluntad de prepararse para poder apoyar tanto en eventos naturales como en provocadas por seres humanos, como explosiones incendios, ataques”, afirmó.

Puntualizó que las comunidades están organizadas en las escuelas, en los hospitales, en los organismos del Estado, en el Metro y en los aeropuertos. “Estamos corrigiendo, pero sobre todo organizando a nuestro pueblo”, indicó Cabello, quien consideró la jornada altamente positiva. “Nuestro pueblo siempre dispuesto a aprender”, agregó.

También reconoció el trabajo de Protección Civil y a los Bomberos, ante el éxito del Simulacro y por su disposición a compartir sus conocimientos.

INICIATIVA EXTRAORDINARIA

Por otra parte, Cabello exaltó la instalación del Consejo Nacional de la Soberanía y la Paz, el cual congrega diferentes sectores del país para enfrentar las agresiones impulsadas por el imperio estadounidense. Sobre esta instancia, expresó que “es una iniciativa extraordinaria, está despegando con buen pie y que irá dirigida a los mu-

nicipios y diferentes sectores”. “No es del partido, sí participamos como uno más; en el país se abrieron más puertas”, apuntó.

Comentó que durante el primer encuentro “se encontraron diferentes grupos que no tienen que ver con el chavismo, sin embargo, se suman a la iniciativa para la paz”. “Los cobardes no se van a retratar ahí, los que quieren entregar al país tampoco se van a retratar, esta iniciativa que fue nacional ahora irá por sectores y se irán sumando todos lo que quieran defender a la Patria”, comentó.

En ese sentido, sostuvo que a Venezuela se defiende acudiendo al llamado de alistamiento que hizo el presidente de la República, Nicolás Maduro, pero también como empresario para seguir produciendo.

PLAN PERFECTO DE PREPARACIÓN

En cuanto a las jornadas de entrenamiento de las milicias, Cabello señaló que “lo que sucedió el sábado sirvió para hacer un simulacro de preparación de protección civil y preparación del pueblo en perfecto. Hay un plan perfecto de nuestro partido de preparación e información y ahí se incorporan los hermanos del Gran Polo Patriótico”.

Sobre la burla del extremismo a las mujeres

que se preparan para defender a la nación, Cabello manifestó: Que “se burlen de nuestra milicia, pero los hemos visto, sin referirme a otro país; por ejemplo, ahí en las costas de Aragua, los pescadores agarraron a unos mercenarios”.

“Ellos ven muchas películas y en base a esas películas, se crean el término de fantasías e ilusiones de creer cosas más allá de la posible. Nosotros somos seres humanos, es probable que otros tengan aviones y tanques, barcos, pero una cosa puedo asegurar que la moral y la dignidad del pueblo de Venezuela no creo que la tengan”, resaltó.

En tal sentido, aseguró: Seguimos para adelante, “no nos para nada nadie. ¿Las compañeras de Sucre creen que se pararon y dejaron de entrenar? No, ellas recibieron entrenamiento de un aparato que no falla”.

Asimismo, Cabello, recordó que en Venezuela comenzará una fiesta religiosa el mes de octubre, debido a la canonización de José Gregorio Hernández, quien será nombrado santo el próximo domingo 19 de octubre.

SE EMPEÑAN EN DESTRUIR A LA ONU

Al referirse a la Asamblea General de la Organización de las Naciones

Navidad para los chavistas, para los amargados no

El secretario general del PSUV, Diosdado Cabello, expresó que las fuerzas revolucionarias y todos los venezolanos que apuestan a la paz en el país, se sumarán a la celebración de las Navidades desde este 1º de octubre. “El primero arranca la Navidad; para los amargados no habrá, según ellos, pero para nosotros sí, para el país entero”, manifestó.

Precisó que, según las encuestas, el 93 por ciento del país, “no es amargado”, porque son los que apuestan a la paz y el respeto a la soberanía de la Patria.

En ese contexto, enfatizó que ese sector que apuesta a que en Venezuela no habrá Navidad es el mismo que se “ha empeñado en llamar a la violencia, en convocar acciones desestabilizadoras y a generar hechos terroristas en nuestro país”.

“Ya el Paseo de Los Próceres lo están decorando (...) y toda Venezuela. Siempre encontramos una razón para estar alegres, no importa la situación, optimistas”, expresó.

Unidas (ONU), Cabello manifestó que este organismo debe ser fundamental para preservar la paz del mundo, no obstante, hay quienes se empeñan en que se organismo pierda fortaleza.

“Quienes deberían fortalecerlo no hacen absolutamente nada por fortalecerlo, sino por hacerle daño constantemente, parece que el objetivo es que vaya perdiendo fortaleza, se empeñan en destruirlo, (...) ese es un espacio que debería ser vital para la paz del mundo”, estimó.

Reafirmó que Venezuela es crítico de ese espacio por su inacción y la falta de respuesta ante los problemas del mundo. “El ejemplo más claro que pueda haber en cualquier momento de la historia es el pueblo palestino. La masacre que está ejecutando el sionismo contra el pueblo palestino; niños, niñas, mujeres, hombres, ancianos, los matan con misiles y los matan de hambre también, y no hay forma de que el mundo se organice para actuar en contra de los genocidas que gobiernan el Estado de Israel”, denunció.

Cabelló amplió el reclamo ante la inacción de la ONU frente los crímenes que comete Israel: “Yo no sé por qué se conforman con un comentario, pero que pase algo en Venezuela, para que ustedes vean los comunicados que sacan y las persecuciones contra Venezuela”.

En este punto, Cabello ratificó su reconocimiento al discurso del presidente de Colombia, Gustavo Petro ante la ONU. Calificó su pronunciamiento como una acción en “defensa de la humanidad. (...) Extrañamente después le quitaron la visa estadounidense, el país de las libertades; uno ve cada cosa en este mundo”, comentó.

Rechazó que el comportamiento de quienes utilizan ese espacio para arrastrarse al imperialismo. “Hay otros que aprovechan esos espacios para arrastrarse, nadie puede criticar a (Javier) Milei que donde él pueda conseguir un espacio para arrastrarse no se tire en el suelo, que es su naturaleza”, manifestó.

EN SU NOMBRE
JUZGADO PRIMERO DE MUNICIPIO ORDINARIO
Y EJECUTOR DE MEDIDAS DE LOS MUNICIPIOS
CRISTÓBAL ROJAS Y URDANETA DE LA
CIRCUNSCRIPCIÓN JUDICIAL DEL ESTADO
BOLIVARIANO DE MIRANDA
Charallave, 22 de julio de 2025
215° y 166°

EDICTO
SE HACE SABER
A CUALQUIER PERSONA QUE TENGA INTERÉS
DIRECTO O MANIFIESTO, que por ante este curso
expediente identificado con el N° C-3204-2025
(de la nomenclatura interna de este Juzgado),
contenido de la acción que por RECTIFICACIÓN DE
ACTA DE DEFUNCIÓN, interpuso la ciudadana ANA
TERESA DELPIANI HERRERA, titular de la Cédula
de Identidad No V-3.631.359, por lo que deberán
comparecer por este tribunal entre los 08:30 de la
mañana y las 03:30 de la tarde, por sí o por medio
de su apoderado judicial, a darse por notificados
dentro de los Diez (10) días continuos y siguientes
a la publicación y consignación que del presente
edicto se haga en el expediente, el cual deberá ser
publicado en el diario “Últimas Noticias” o prensa
digital o en la Gaceta Judicial de la República
Bolivariana de Venezuela, tal como lo dispuso el
Sala de Casación Civil del Tribunal Supremo de
Justicia, en sentencia de fecha 12 de diciembre de
2024, en atención a lo previsto en el artículo 770 del
Código de Procedimiento Civil.

EL JUEZ
KENYS VILLALTA

KV/MP/YS
EXP.-C-3204-2025
Dirección: Calle Gustavo Farrera, Conjunto
Residencial y Comercial El Campito, Torre “G”,
Mezzanina 1, Charallave, Municipio Cristóbal Rojas
del Estado Miranda. Teléfono: 0239-2483223
Correo electrónico: municipio1.civil.charallave@gmail.com

Con inversión internacional superior a 30 millones de euros”

Arrancó modernización y reactivación de antigua planta de cauchos Goodyear

La recuperación de esta planta permitirá sustituir importaciones en un sector clave para la movilidad del país. El proyecto contempla la incorporación de tecnología de última generación, la cual facilitará la producción de cauchos con estándares internacionales de calidad y durabilidad

T/ Prensa Mppipn
F/ Cortesía
Caracas



El ministro de Industrias y Producción Nacional, Alex Saab, y autoridades

del Ministerio del Trabajo Goodyear, ubicada en Valencia, estado Carabobo, fábrica de

gran dimensión e importancia estratégica para el país, donde anunció una inversión internacional inicial de más de 30 millones de euros, destinada a su reactivación y modernización.

La reactivación de esta planta permitirá sustituir importaciones en un sector clave para la movilidad del país. igualmente, garantiza que Venezuela pueda fabricar en su propio territorio los cauchos que antes se adquirían en el exterior. Con ello, se refuerza la independencia económica, se protegen las divisas y se abre el camino hacia futuras exportaciones regionales.

El proyecto contempla la incorporación de tecnología de última generación, la cual permitirá producir cauchos con estándares internacionales de calidad y durabilidad. Esta modernización consolida a Valencia como un polo in-

dustrial clave para el desarrollo automotriz y de autopartes en Venezuela.

Durante la visita, los trabajadores y trabajadoras de la planta de Goodyear otorgaron un reconocimiento al ministro Alex Saab, quien les respondió que los verdaderos héroes son ellos, por haber resistido durante años las dificultades impuestas por el bloqueo y las sanciones contra Venezuela.

“La inversión internacional representa un nuevo comienzo que beneficiará directamente a esta fuerza laboral comprometida con el futuro productivo de la Nación. Con esta alianza internacional estamos transformando la adversidad en oportunidades para el pueblo venezolano y avanzando hacia la verdadera independencia industrial”, señaló el ministro Saab durante la inspección de las instalaciones.

Una alianza estratégica del Minec y la FAO

Nuevo laboratorio garantiza calidad de café en el estado Lara

T/ Redacción CO-Mincomunas
F/ Cortesía
Lara

Con el objetivo de elevar los estándares del grano y consolidar un modelo productivo sostenible, fue inaugurado en el municipio Sanare, estado Lara, el Laboratorio de Control de Calidad de Café de la Empresa de Propiedad Social Indirecta Comunal (EPSIC)

Enriquito Colmenarez. Este nuevo espacio es una herramienta esencial que permitirá a los productores analizar sus cosechas, diversificar su potencial y garantizar la excelencia del café venezolano.

Este logro es resultado de una alianza estratégica que involucró a los Ministerios del Poder Popular para las Comunas, para el Ecosocialismo (Minec), y contó con el apoyo técnico de la FAO (Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura), además de la financiación del Fondo para el Medio Ambiente Mundial, dentro del proyecto Manejo Integrado de Paisajes Andinos.

La Corporación Venezolana del Café (CVC), que también forma parte de la alianza, destaca el rol crucial del laboratorio. En tal sentido, el ingeniero agrónomo de la CVC, Williams Amaro, explica que este espacio permitirá profundizar en el conocimiento sobre la productividad y los atributos del café de la EPSIC, para ofrecer orientación técnica y así mejorar la calidad del grano.

“El laboratorio representa una herramienta esencial para que los productores puedan traer sus muestras de café y recibir orientación técnica que les permita mejorar la calidad del grano. Esto se traduce en un mejor servicio a la comunidad y en una producción con

sello comunal”, indicó Amaro.

El centro de análisis está enfocado inicialmente en pruebas físicas y sensoriales del café. Además de las evaluaciones, se convertirá en un núcleo para talleres y capacitaciones dirigidas a productores, estudiantes y técnicos.

Por su parte, el vocero de la EPSIC Enriquito Colmenarez, Daniel Suárez, expresó que el laboratorio brindará cobertura a más de 1.800 productores de café de especialidad, quienes podrán solicitar análisis sensoriales para posicionar mejor su producto en el mercado.

Asimismo, el ingeniero agroindustrial de la EPSIC, Moisés Soto, resaltó que la CVC y la FAO do-



taron al laboratorio con equipos especializados para el control de calidad y el análisis sensorial. Entre ellos se encuentran el tostador (pieza clave para resaltar sabores y aromas), el molino y la sala de catación, equipada para estudiar a detalle el perfil de la taza.

Para operar estos equipos, tres técnicos de la EPSIC recibieron formación especializada en Caracas a través de la CVC. Al respecto, uno de los

técnicos, Alirio Escalona, acotó que el laboratorio beneficiará toda la cadena productiva, lo que permitirá: clasificar variedades con mejor desempeño en taza para la selección de semillas; optimizar el procesamiento postcosecha al comprender cómo los tratamientos influyen en la calidad final y estandarizar el tostado para asegurar homogeneidad y excelencia, para evitar errores comunes que degradan el sabor.

REPÚBLICA BOLIVARIANA DE VENEZUELA

PODER JUDICIAL

TRIBUNAL DÉCIMO CUARTO DE MUNICIPIO ORDINARIO Y EJECUTOR DE MEDIDAS DE LA CIRCUNSCRIPCIÓN JUDICIAL DEL ÁREA METROPOLITANA DE CARACAS

Caracas, veintinueve (21) de febrero de 2025
214° y 166°

Asunto: AP31-F-S-2025-000840

EDICTO
SE HACER SABER

A todas aquellas personas que puedan tener derechos, o que vean afectados sus derechos en la solicitud de RECTIFICACIÓN DE ACTA DE NACIMIENTO presentada por la ciudadana LEIDY LUCRECIA BARROETA ACOSTA venezolana, mayor de edad, titular de la cédula de identidad N° V-5.885.022, debidamente asistida en este acto por el abogado OSCAR JOSÉ RONDÓN DUARTE, inscrito en el Inpreabogado bajo el N° 321.960, de conformidad con los artículos 768 y 770 del Código de Procedimiento Civil, deberán comparecer por ante este Juzgado Décimo Cuarto de Municipio Ordinario y Ejecutor de Medidas de la Circunscripción Judicial del Área Metropolitana de Caracas, ubicado en el piso 4 del Edificio "Centro Simón Bolívar", El Silencio, Torre Norte, Piso 4, Plaza Caracas, Distrito Capital, el día diecinueve (19) de despacho siguiente a la constancia en autos tanto de la última citación que se practique de las personas que se han ordenado citar, como de la publicación y consignación en el expediente del presente edicto, en el horario comprendido entre las 8:30 a.m. y la 3:30 p.m., a fin de que expongan lo que a bien tengan con relación a la presente solicitud. El presente edicto será publicado en los diarios "CORREO DEL ORINOCO" y "VEA".

DIOS Y FEDERACIÓN.
LA JUEZ,
Dra. VANESSA ALEXANDRA PEASPAN CORONADO
Juez del Juzgado Décimo Cuarto de Municipio Ordinario y Ejecutor de Medidas de la Circunscripción Judicial del Área Metropolitana de Caracas
AP31-F-S-2025-000840
VAPC/ERS/Manuel

Gestionados por Pegas Touristik, Hover Tour y Venetur Rusia

Margarita recibe nuevos turistas rusos

T/ Redacción CO-Prensa Mintur
Nueva Esparta

La ministra del Poder Popular para el Turismo, Leticia Gómez Hernández, anunció ayer la llegada de 599 turistas rusos a la isla de Margarita.

Gómez Hernández informó que 499 visitantes aterrizaron desde Moscú como resultado de

una operación comercial entre Pegas Touristik y Hover Tour, mientras que por Venetur Rusia se concretó el arribo de 100 turistas más, a la perla del Caribe.

Este flujo constante de viajeros, destaca la cartera del sector turismo, en una nota informativa, provenientes de la Federación de Rusia, demuestra la solidez de la cooperación bilateral,

El reciente vuelo se suma a otras operaciones aéreas para reafirmar el éxito continuo de esta ruta que ya alcanza un total de 3.359 visitantes, este año. Esta cifra refleja una clara confianza en la propuesta turística venezolana que va de la mano con el Ejecutivo Nacional y el sector privado para asegurar una experien-

cia inolvidable y segura a cada visitante.

Para la ministra Leticia Gómez, el objetivo es proyectar a Venezuela en el escenario turístico internacional mediante estos acuerdos de colaboración, vigentes por tres años, los cuales representan una apuesta de largo plazo para la diversificación económica y el crecimiento del sector. Gómez asegura que la llegada regular de turistas estimula las economías locales y muestra la belleza única y el enorme potencial de la nación caribeña.

Si vienen por las malas, se encontrarán con un pueblo que convertirá todo el país en una trinchera

El arte de la política: Cuando Venezuela toma las armas...

“Por fortuna se ha visto a un puñado de hombres libres derrotas a imperios poderosos”

Simón Bolívar

T/ David Gómez Rodríguez-Telesur
F/ Cortesía

En 1968, mientras el mundo ardía entre protestas estudiantiles y guerras de liberación, el pintor francés Gilles Aillaud creó La Bataille du riz, una obra donde campesinos vietnamitas, armados con hoces y fusiles, defendían su patria y proyecto histórico frente al imperialismo norteamericano. La escena, con tonos terrosos y atmósfera agraria, reivindica la dignidad y heroicidad del pueblo de Vietnam, que a pesar de su desventaja tecnológica y económica logró vencer al enemigo con una estrategia militar que involucró a todo el pueblo y que celebraron los socialistas de todo el mundo. Hoy, una amenaza similar se cierne sobre nuestra patria, es por eso que el presidente Nicolás Maduro, ante las recientes amenazas de intervención extranjera, ha llamado a prepararnos para asumir una nueva forma de lucha: la armada. En consecuencia, convocó al pueblo organizado a fortalecer la Milicia Bolivariana y ahí estuvimos todos alistándonos en las plazas Bolívar del país. Frente a está contundente demostración de patriotismo y organización el General en Jefe Vladimir Padrino López afirmó que se está trabajando mucho el tema comunal desde el punto de vista militar, enfatizando que cada comuna tendrá sus hombres armados y destacando que ya la Milicia Bolivariana cuenta incluso con fuerzas especiales entrenadas con lugares, misiones y armas asignadas.

En ese escenario, como estrategia de desmoralización, la Milicia Bolivariana, creada por el Comandante Chávez en 2008, ha sido caricaturizada por medios



La Milicia Bolivariana no es un ejército convencional, es un acto de creación política que responde a la estrategia de guerra popular de resistencia

occidentales, incluso el presidente de los EE.UU., el despreciable Donald Trump, ha utilizado sus redes sociales para burlarse del pueblo que se organiza en torno a la defensa integral de la nación. Su insolencia muestra su calaña misógina, racista y supremacista. Comete el error de subestimar al pueblo que liberó cinco naciones la última vez que se alzó en armas contra un imperio y ofende a una patria que tiene en la más alta estima a sus heroicas mujeres, a sus negras, a sus viejas, a sus madres... Que han luchado de todas las maneras, arepa por arepa, carajito por carajito, sanción tras sanción y han mantenido a flote la familia, la comuna y al propio país. Trump no entiende que por nuestras madres y compañeras nosotros matamos y nos hacemos matar, que aquí no abandonamos a quienes nos partieron y nos dan amor hasta su último respiro, como si pasa en el norte.

Frente a la actitud hitleriana de Trump, que se ha atrevido en la propia ONU a amenazar a Venezuela hasta con bombardeos, el presidente Nicolás Maduro, como Jefe de Estado y Co-

mandante en Jefe de la Fuerza Armada Nacional Bolivariana, plantea decretar el estado de conmoción exterior, el cual se contempla en el artículo 338 de la Constitución de la República Bolivariana de Venezuela. ¿Qué significa esto? Que el Presidente podrá tomar decisiones de manera expedita y que todo el Estado se organiza para asumir los escenarios que sean necesarios, garantizando que en ninguna circunstancia se profane la dignidad, la historia heroica y la soberanía de Venezuela. En tal sentido, es necesario que todos y todas entremos en situación y comencemos a hacer el ACA de la defensa integral de la nación, tanto en lo familiar como en lo comunal. Pregúntese compatriota ¿Cómo protejo a mi familia de los gringos? ¿Cómo soy útil para defender mi país?

¡Ojo! La referencia al arroz en la obra de Gilles Aillaud no es casual, pues defender la patria no se trata solo de manejar armamento. Si bien en este escenario todos tenemos el deber de adiestrarnos en el manejo de diferentes tipos de armas y explosivos, también es cierto que la inteligencia popular, la

producción de alimentos, la comunicación, la mecánica y la cartografía nivel vaquiano son tareas fundamentales en el nuevo escenario de lucha. Así como en La Bataille du riz existe la heroicidad individual es necesario reivindicar a los colectivos organizados que producen las condiciones para vencer al enemigo. Así funciona la Milicia Bolivariana, valorando el rol de cada individuo y consustanciando redes comunitarias que integran a campesinos, maestros, médicos, obreros y estudiantes. La milicia no es un ejército convencional, es un acto de creación política que responde a la estrategia de guerra popular de resistencia, donde la asimetría se compensa con conocimiento territorial, fusión popular-militar y moral combativa.

El imperio quiere nuestro petróleo y acabar con el bolivarianismo, si viene por las malas, se encontrará con un pueblo que convertirá cada casa, cada taller, cada comuna, cada conuco, cada montaña en una trinchera. Hoy, la milicia se expande en las comunas del territorio nacional y opera como elemento disuasivo para recordarle a Washing-

ton que agredir Venezuela no sería una solución a sus problemas, sino una pesadilla de la cual no podrán despertar. Pues no sé trata sólo de La Fuerza Armada Nacional Bolivariana y un escenario de guerra popular de resistencia al que se enfrentarían, sino que también tendrían que asumir las consecuencias políticas, geopolíticas y económicas que acarrearía tal acción, tanto en la región como en el mundo. Tengan la certeza que con esta chispa el movimiento antiimperialista en todo el continente tendría el escenario perfecto para retomar su carácter armado, y lo que ellos llamaron “terrorismo” cuando enfrentaron a las guerrillas de liberación nacional del siglo XX podrían renacer con más fuerza, capacidad logística y experiencia. Desde Argentina hasta México hay gente con muchas ganas de decirle adiós a la “paz” sin justicia y la “democracia” sin desarrollo que ha impuesto la lógica burguesa en gran parte del mundo. Es necesario recordar que cuando Venezuela toma las armas el continente grita libertad y comienza a parir una nueva historia.

La aparición del multipolarismo exagera la frustración y la bravuconería del magnate

Trump y el ocaso del sueño americano

El despliegue militar de la Marina de Guerra de Estados Unidos en el Caribe y la declarada intención de atacar a Venezuela es una de las probables, y desgraciadas, consecuencias de este lento pero inexorable ocaso del viejo orden unipolar

T/ Atilio Boron-ObservatorioCrisis
F/ Cortesía

A punto de cumplirse ocho meses de la juramentación de Donald Trump como presidente de los Estados Unidos el balance de su gestión es deficitario. Sus bravuconadas de campaña y en la noche misma en la que asumió la primera magistratura se desvanecieron con el paso del tiempo. Sus disparates, desde la pretensión de anexar a Canadá como estado número 51 de la Unión Americana hasta la compra coercitiva de Groenlandia se convirtieron en divertidos memes para consumo del gran público, pero, además, indispusieron a Washington con dos países de excepcional importancia en el tablero geopolítico estadounidense.

Canadá y Estados Unidos comparten la frontera más larga del mundo: 8.991 kilómetros y, además, es la más segura cuando se la compara con la más corta pero mucho más turbulenta frontera de 3.150 kilómetros que separa a este país de México. Podríamos agregar, siguiendo un notable texto del dominicano Juan Bosch, al Caribe como la tercera frontera imperial, cuna de múltiples desafíos y conflictos desde hace más de un siglo.

Gracias a la incontinencia verbal de Trump, las actitudes amigables que los canadienses tenían en relación con su vecino cambiaron radicalmente. Una reciente encuesta del prestigioso Pew Research Center halló que ahora el 59 por ciento de los encuestados consideraban a Estados Unidos como la mayor amenaza a su país contra el 17 por ciento que señalaba a China y el 11 por ciento a Rusia, lo que configura un giro de ciento ochenta grados en el clima de opinión imperante por décadas en Canadá.

Otro tanto puede decirse con relación a la airada respuesta del Gobierno de Dinamarca, por décadas uno de los más estrechos aliados de Washington en la Unión Europea y la OTAN, y el firme rechazo de las autoridades de Groenlandia, un territorio autónomo pero perteneciente al reino de Dinamarca, cuyo gobernante también criticó acerbamente el comentario del Mandatario estadounidense.

No corrió mejor suerte la fanfarronada de Trump de poner fin a la guerra de Ucrania en 24 horas o de retomar el control del Canal de Panamá en cues-



tion de días. En este caso se anotó una pequeña victoria al lograr que el sumiso presidente de ese país, José Raúl Mulino, autorizara el retorno de una módica fuerza militar estadounidense a tres cuarteles preexistentes en el territorio panameño, pero el asunto está lejos de haber sorteado los problemas legales que entraña tal autorización y que podrían llegar a anularla.

Esta parcial capitulación ante la prepotencia estadounidense tuvo como contrapartida una brutal campaña para destruir al Suntrac, el principal –y más combativo– sindicato de Panamá que nuclea a trabajadores de la construcción e industrias afines, interviniendo las cuentas bancarias de la organización, persiguiendo a sus dirigentes y reprimiendo las protestas callejeras que se suceden casi a diario.

LA “DESOCIDENTALIZACIÓN”

Estas actitudes e iniciativas de Trump hablan con elocuencia de la desesperación de la clase dominante estadounidense por restaurar la pérdida supremacía internacional que gozaran durante más de medio siglo a partir de la finalización de la Segunda Guerra Mundial.

Tanto republicanos como demócratas se resisten a admitir que el sistema internacional cambió y que lo hizo de modo radical e irreversible. Las placas tectónicas que sostenían la antigua estructura de poder mundial se movieron en una dirección contraria a Occidente, y por ende a su líder, Estados Unidos.

De ahí la importancia que ha venido adquiriendo la expresión “desoccidentalización” a la hora de caracterizar los

cambiantes procesos internacionales en curso. En el último cuarto de siglo las llamadas “economías emergentes” han logrado éxitos extraordinarios: China, India, Vietnam, Indonesia, Turquía, Tailandia y Paquistán se unen a Japón y Corea del Sur para constituir en el Pacífico un nuevo centro de gravedad de la economía mundial, al cual hay que sumar la renacida Rusia de Vladimir Putin.

De hecho, el PIB combinado de los cinco países que constituyen el núcleo original de los Brics –Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica– ya es más grande que el del otrora dominante G7 que agrupa a Estados Unidos, Canadá, Reino Unido, Alemania, Francia, Italia y Japón. Un sur global empoderado económica pero también política y diplomáticamente, y dueño de un formidable poderío militar, se erige como un obstáculo insalvable a las ambiciones restauradoras del imperio americano.

En otras palabras: el multipolarismo llegó para quedarse. Esta frustración ha alimentado la bravuconería del ocupante de la Casa Blanca, un multimillonario caprichoso y acostumbrado a salirse con la suya a cualquier precio. Este rasgo, poco aconsejable para el sutil manejo de las relaciones internacionales, se ve agravado por la generalizada percepción existente dentro de Estados Unidos acerca de la baja calidad del equipo de secretarios, asesores y consultores del presidente, seleccionados más por su lealtad para con el líder que por su competencia en los asuntos de su incumbencia.

Un historiador de los gabinetes presidenciales de Estados Unidos, Steve Corbin, comentó hace unos pocos días

que el de Trump 2.0 es el segundo peor gabinete de la historia de Estados Unidos. En los primeros 220 días de la administración tuvo una rotación en 13 puestos clave de su gabinete, en medio de un verdadero caos decisional: incertidumbre en las prioridades y las opciones, un comportamiento errático y autoritario del presidente, súbitos cambios de rumbo (por ejemplo, en el tema de los aranceles) y un número récord de 192 órdenes ejecutivas, 47 memorandos y 79 proclamaciones presentadas por el magnate neoyorquino desde que juró como presidente.

Bajo estas condiciones, a las que se suman los graves enfrentamientos internos entre algunas de las figuras de más peso en el entorno presidencial (el caso de Elon Musk dista de ser el único) se torna imposible la elaboración de una política exterior que permita la adopción de una estrategia adecuada para enfrentar los desafíos que plantea el nuevo sistema internacional multipolar.

El peligro que entraña esta situación es la tentación de resolverla apelando a la vía militar, sobre todo en lo que los estrategas estadounidenses denominan el “hemisferio occidental”, es decir, Latinoamérica y el Caribe.

El despliegue militar de la Marina de Guerra de Estados Unidos en el Caribe y la declarada intención de atacar a Venezuela es una de las probables, y desgraciadas, consecuencias de este lento pero inexorable ocaso del viejo orden unipolar y las ilusiones de que este siglo sería “el siglo americano”, en el cual Washington dominaría sin contrapesos después de la implosión de la URSS.

Netanyahu respalda el proyecto

Trump y su plan de 20 puntos para Gaza generan escepticismo

El documento señala que, con el acuerdo de Israel, en un plazo de 72 horas serán liberados todos los rehenes y Gaza se convertirá en una zona desmilitarizada

T/Agencias
F/Cortesía
Washington



La Casa Blanca publicó este lunes el plan del presidente de EE.UU., Donald Trump, para poner fin al conflicto en la Franja de Gaza. El documento consta de 20 puntos y plantea un “fin inmediato de la guerra si ambas partes lo aceptan”, dicha propuesta fue recibida con bastante escepticismo por la mayoría de los observadores, debido a lo contradictorio de su accionar y del manejo de su política.

“Tenemos una oportunidad real de ALCANZAR LA GRANDEZA EN ORIENTE MEDIO. TODOS ESTÁN A FAVOR DE ALGO ESPECIAL, POR PRIMERA VEZ EN LA HISTORIA. ¡LO CONSEGUIREMOS!”, escribió el domingo (28.09.2025), como es su costumbre, con mayúsculas, el presidente estadounidense en su plataforma Truth Social.

“Respaldando la propuesta”, afirmó Netanyahu, agregando que

Israel “mantendría la responsabilidad de la seguridad” en Gaza después de la guerra y que “remataría el trabajo” contra Hamás si este rechazaba el plan de Trump.

Los residentes de Gaza, devastada por la guerra, expresaron su escepticismo sobre el último plan de paz revelado el lunes por Trump, desestimándolo como una farsa que no logra poner fin a la guerra.

“Está claro que este plan no es realista”, declaró a la AFP Ibrahim Joudeh, de 39 años, desde su refugio en la llamada zona humanitaria de Al-Mawasi, en el sur de Gaza.

“Está redactado con condiciones que Estados Unidos e Israel saben que Hamás nunca aceptará. Para nosotros, eso significa que la guerra y el sufrimiento continuarán”,

afirmó el programador informático, originario de la ciudad sureña de

Rafah, devastada por una ofensiva militar que comenzó en mayo.

Abu Mazen Nassar, de 52 años, se mostró igualmente pesimista y temía que el plan tuviera como objetivo engañar a las facciones palestinas para que liberaran a los rehenes retenidos en Gaza sin obtener la paz a cambio.

“Todo esto es manipulación. ¿Qué significa entregar a todos los prisioneros sin garantías oficiales de que se ponga fin a la guerra?”, preguntó Nassar, desplazado de su hogar en el norte de Gaza, en Deir el-Balah, en el centro de Gaza.

La propuesta contempla la retirada de las tropas israelíes y la congelación de las hostilidades a cambio de la liberación de los rehenes. Para su liberación se establece un plazo de 72 horas una vez que Israel acepte el acuerdo propuesto. Por su parte, Tel Aviv deberá liberar a 250 prisione-

ros condenados a cadena perpetua, además de a 1.700 gazatíes que fueron detenidos después del 7 de octubre de 2023.

A su vez, Hamás y otros grupos deben aceptar no participar en la administración del enclave, ni directa ni indirectamente. Para los miembros de Hamás que acepten deponer las armas, está prevista una amnistía.

GOBIERNO TRANSITORIO TEMPORAL

El documento del Presidente estadounidense estipula que Gaza será administrada por un “gobierno transitorio temporal integrado por un comité palestino tecnocrático y apolítico”.

Se señala que este comité estará formado por “palestinos cualificados y expertos internacionales, bajo la supervisión de un nuevo organismo transitorio internacional, la ‘Comisión de Paz’, que estará presidida por Trump y contará con otros miembros, incluido el ex primer ministro del Reino Unido, Tony Blair.

El plan también señala que Israel no ocupará ni anexionará el enclave. Asimismo, Estados Unidos colaborará con socios árabes e internacionales para crear una fuerza internacional de estabilización temporal que se desplegará inmediatamente en Gaza. El Ejército israelí deberá retirarse del enclave tan pronto como se desplieguen las tropas internacionales en la zona.

El documento tampoco prevé el desplaza-

Propuesta:

- *Gaza debe ser una zona libre de terrorismo.
- *Reconstrucción para mejorar la vida de los gazatíes.
- *Fin inmediato de la guerra si ambas partes aceptan: retirada israelí y alto al fuego.
- *Todos los rehenes, vivos o muertos, serán liberados en 72 horas.
- *Israel liberará prisioneros palestinos tras el retorno de los rehenes.
- *Miembros de Hamas tendrán amnistía si entregan sus armas; quienes lo deseen podrán salir de Gaza con salvoconducto.
- *Entrada inmediata de ayuda humanitaria y rehabilitación de infraestructura y hospitales.
- *Distribución de ayuda gestionada por ONU, Cruz Roja y agencias neutras.
- *Gaza será administrada por un comité tecnócrata palestino bajo supervisión internacional encabezada por Trump.
- *Plan económico internacional para reconstruir Gaza y atraer inversiones.
- *Creación de una zona económica especial con ventajas comerciales.
- *Nadie será obligado a irse; quienes lo hagan podrán regresar.
- *Hamás y otras facciones no gobernarán; Gaza será desmilitarizada bajo control internacional.
- *Países regionales garantizarán que Gaza no represente una amenaza.
- *Creación de una Fuerza Internacional de Estabilización, apoyada por EE.UU., Egipto y Jordania.
- *Israel no ocupará ni anexionará Gaza; se retirará gradualmente conforme haya seguridad.
- *Si Hamás rechaza el plan, la ayuda se aplicará en zonas libres de terrorismo.
- *Establecimiento de un diálogo interreligioso para promover la coexistencia entre palestinos e israelíes.
- *Condiciones para abrir camino hacia la autodeterminación y un Estado palestino.
- *EE.UU. impulsará un diálogo político entre Israel y Palestina hacia la convivencia pacífica.

miento forzoso de los residentes de Gaza, y aquellos que hayan tenido que salir podrán regresar al enclave. El plan se ha publicado en el marco de la reunión de Trump con el primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, que se está celebrando en la Casa Blanca.

Cataluña, Tarragona y Valencia

Este de España bajo alerta roja por fuertes lluvias

T/Alma Plus
F/Cortesía
Valencia

La alerta roja por lluvias mantiene en vilo al este de España, donde las autoridades han decretado la suspensión de clases, eventos públicos y actividades parlamentarias en Valencia, Tarragona y Cataluña, tras registrarse intensas precipitaciones e inundaciones que afectan viviendas, carreteras y servicios.

La Agencia Estatal de Meteorología (Aemet) decretó la alerta máxima en Valencia y Tarragona, al prever acumulados de hasta 180 litros por metro cuadrado en menos de 12 horas.

Como medida preventiva, se cancelaron las clases en 239 municipios valencianos, afectando a más de 536 mil alumnos, así como en varios centros de Cataluña.

La Generalitat Valenciana también suspendió

todos los actos públicos del martes; en paralelo, se cancelaron comisiones parlamentarias en las Cortes y el esperado partido de liga entre el Valencia CF y el Oviedo, previsto en Mestalla.

El temporal provocó el desbordamiento del barranco de La Saleta en Aldaya (Valencia), generando graves inundaciones, aunque sin necesidad de evacuar gracias a las barreras contenedoras de agua.



El conseller de Sanidad, Marciano Gómez, informó que 1.130 sanitarios no pudieron acudir a sus puestos de trabajo por el riesgo que implican

los desplazamientos. Además, se enviaron más de cuatro millones de mensajes para reprogramar citas médicas en las zonas de riesgo.

REPUBLICA BOLIVARIANA DE VENEZUELA

PODER JUDICIAL
Juzgado Undécimo de Primera Instancia en lo Civil, Mercantil, Tránsito y Bancario de la Circunscripción Judicial del Área Metropolitana de Caracas, Caracas, 31 de julio de 2025
214° y 165°

ASUNTO: AP13-V-FALLAS-2024-000659
EDICTO

SE HACE SABER:

A todas aquellas personas que se crean asistidas de algún derecho o tengan interés manifiesto sobre el siguiente bien inmueble: "ubicado en la urbanización Nueva Caracas, Avenida Segunda, Cita, Nro 38, Parroquia Sucre, Municipio Libertador del Distrito Capital, el terreno posee una superficie aproximada de CIN MIENTROS CON SESENTA Y DOS CENTÍMETROS CUADRADOS (100,62 m²), el cual se encuentra protocolizado ante el Registro Inmobiliario Primero del Municipio Libertador del Distrito Capital, de fecha 27 de agosto de 1949, anotado bajo el Nro 114, Tomo 3 Protocolo 1 ero, con mi propio peculio construí tres (3) pisos adicionales con las mismas medidas. Los cuales se distribuyen de la siguiente manera: piso planta baja: conformada por un (1) local comercial, el cual se identifica con la B-68, entrada independiente, techo platabanda, piso de cemento paredes de bloque de arcillo fríasadas, un (1) baño, una (1) oficina, piso Nº 1 techo platabanda, piso de cemento, paredes de bloques, fríasadas un baño, una (1) oficina, piso Nº 2 conformado por 2 habitaciones, un (1) baño privado, un (1) pasillo, 1 lavadero, una (1) cocina, 1 sala-comedor, una (1) terraza, piso Nº 3 terraza abierta, ambiente único, los linderos del inmueble son, NORTE: parcela Nº 34 de la calle Colombia; SUR: su frente la 2 da Avenida; ESTE: casa que o fue de la señorita Mata Miraval y OESTE, casa que o fue de Pedro González Sucre". Que este Tribunal actuando en el juicio que por PRESCRIPCIÓN ADQUISITIVA, seguido por el ciudadano GERSON ARMANDO ROMERO, venezolano, mayor de edad y titular de la cédula de identidad Nro. V-0.343.438, contra los HEREDEROS DESCONOCIDOS DEL ciudadano LUIS ARMANDO PÉREZ, venezolano, mayor de edad y titular de la cédula de identidad Nro. V-02.151, sustanciado en el expediente Nro. AP13-V-FALLAS-2024-00059, que por auto de esta misma fecha, acordó librar el presente edicto, a los fines de que comparezcan por ante este Tribunal a darse por citados, DENTRO DE LOS SESENTA (60) DÍAS CONTINUOS CONTADOS A PARTIR DE LA CONSTANCIA EN AUTOS DE LA PUBLICACIÓN, CONSIGNACIÓN Y FIJACIÓN QUE DEL REFERIDO EDICTO SE HAGA EN LA CARTELETA DE ESTE JUZGADO, con el objeto de que se hagan parte en el presente juicio en el estado en el que se encuentre dentro de las horas destinadas para Despachar comprendidas desde las 8:30 a.m., hasta las 3:30 p.m. El presente EDICTO deberá ser publicado en los diarios CORREO DEL ORINOCO Y DIARIO VEA por lo menos durante sesenta días, dos veces por semana, todo de conformidad con lo establecido en los artículos 231, 232 y 692 del Código de Procedimiento Civil.

DÍOS Y FEDERACIÓN.
EL JUEZ
DRA. MARÍA FÉLIX TORRES

MARCA
ASUNTO: AP13-V-FALLAS-2024-000659

En resistencia a las políticas de Noboa

Paro indígena en Ecuador cumple ocho días con más bloqueos y represión policial

ONU denuncia represión y exige investigación tras la muerte de un indígena durante las protestas, mientras las autoridades enfrentan acusaciones de uso excesivo de la fuerza

T/Agencias
F/Cortesía
Quito

La movilización nacional impulsada por la Confederación de Nacionalidades Indígenas del Ecuador (Conaie) contra las medidas del presidente Daniel Noboa entró este lunes en su octavo día, marcada por el recrudecimiento de la violencia y una creciente presencia militar en varias provincias.

Imbabura al norte del país, se mantiene como el centro de las protestas, con carreteras cerradas que han provocado escasez de combustible y otros insumos básicos. En cantones como Cotacachi y Otavalo, el Gobierno desplegó operativos policiales y militares con el fin de retomar el control de las vías.

En Quito, la capital, se vivieron los primeros cierres de calles en rechazo a la eliminación del subsidio al diésel y al asesinato de Efraín Furez, dirigente indígena que falleció tras recibir el impacto de un proyectil durante una protesta en Pínsaqui, en Imbabura.



Por su parte, la Unión Provincial de Comunas y Cooperativas Cañarías (Upccc), adscrita a la Ecuarrunari y a la Conaie, anunció su incorporación inmediata al paro nacional en Cañar.

A través de un comunicado, la organización hizo un llamado a la unidad de los pueblos y comunidades, anunció la implementación de corredores humanitarios y advirtió que no permitirá la presencia de representantes del Ejecutivo en su territorio, a quienes acusan de buscar dividir al movimiento indígena.

Con una semana de protestas, bloqueos y represión, el paro indígena se ha consolidado como la mayor muestra de resistencia a la política económica del Gobierno de Noboa, mientras el descontento social se extiende y la tensión crece en varias regiones del país.

Por su parte, la relatora especial de Organización de las Naciones Unidas (ONU) sobre defensores de derechos humanos del país andino, Mary Lawlor, hizo un llamado urgente al Gobierno, a detener la represión contra los indígenas y ciudadanos movilizadas en las calles.

Sobre la actuación de las Fuerzas Armadas en las protestas, la también relatora especial de la ONU Gina Romero, especialista en temas de libertad de reunión pacífica, aseguró que es contrario a los estándares internacionales del derecho a la reunión, inclusive en estados de excepción.

“¡Alto el fuego contra manifestantes! Protestar es un derecho, no puede costar la vida”, afirmó Romero en un mensaje publicado luego de confirmarse la

muerte de un manifestante indígena en la provincia norteña de Imbabura.

ONU EXIGE INVESTIGAR

Por su parte, el Foro Permanente para las Cuestiones Indígenas de la ONU denunció que la respuesta estatal a las protestas incluyó malos tratos a detenidos, persecución a defensores de derechos humanos y uso de la fuerza contra los manifestantes, acciones que el Ejecutivo defendió, a pesar de las denuncias.

La Alianza de Organizaciones por los Derechos Humanos reportó, hasta el momento, 109 violaciones a los derechos, 48 heridos, 100 detenidos y un fallecido, además de interrupciones en la telefonía móvil e internet en localidades de Imbabura.

Asimismo, la Organización Mundial Contra la Tortura se sumó a las voces que exigen al Estado ecuatoriano cesar de inmediato el uso excesivo de la fuerza, garantizar los derechos de los detenidos y revisar el estado de excepción vigente. Sin embargo, la portavoz gubernamental reiteró: “No vamos a negociar y no vamos a retroceder”.

También sugirió investigar de manera independiente la muerte de Efraín Fures, comunero indígena de 46 años, de la localidad Cuicocha, en el estado de Imbabura, asesinado la víspera por un impacto de bala de las Fuerzas Armadas durante una protesta.

En los últimos días, miles de manifestantes, entre ellos pueblos indígenas, estudiantes, sindicatos y representantes de diversos colectivos sociales, han salido a las calles en diferentes provincias del país andino, manifestaciones que a juicio de Noboa son “actos terroristas disfrazados de protestas”, por lo que acusó al movimiento indígena que las promueve de tener vínculos con el crimen organizado.

Se activan medidas de protección y recuperación

Temporal en el oriente de Cuba deja fuertes afectaciones

T/Prensa Latina
F/Cortesía
La Habana

Las intensas lluvias asociadas a la inestabilidad tropical han provocado afectaciones en varias provincias del oriente cubano, donde las autoridades locales y nacionales supervisan en terreno las zonas más vulnerables. En Guantánamo, el domingo 28 de septiembre se realizaron recorridos por comunidades proclives a inundaciones y deslizamientos, con el fin de coordinar medidas preventivas y atender las primeras incidencias reportadas.

La situación obligó a mantener la alerta en todos los municipios guantanameros, con énfasis en el resguardo de la población y la protección de áreas agrícolas. Fuerzas especializadas y representantes de los



órganos de defensa se desplegaron para reforzar la vigilancia en puntos críticos, ante la posibilidad de nuevas crecidas y movimientos de tierra.

En Santiago de Cuba, las precipitaciones ocasionaron daños materiales en viviendas, infraestructuras y viales. Se ejecutan labores de limpieza de

drenajes, saneamiento de espacios públicos y control en áreas cercanas a cauces y pendientes, con el objetivo de reducir riesgos y prevenir accidentes en las zonas más expuestas.

La magnitud del temporal se evidenció en la madrugada del domingo 29 de septiembre, cuando un derrumbe en el re-

parto Veguita de Galo provocó la muerte de Luis Mario Pérez Coiterio, de 60 años. El colapso de un muro de su vivienda, ubicada en una ladera saturada por las lluvias, ocasionó el deslizamiento de tierra que lo atrapó mientras dormía. Brigadas de salvamento recuperaron su cuerpo tras varias horas de trabajo.

Familiares de la víctima habían advertido sobre las vulnerabilidades de la vivienda y le recomendaron trasladarse a un lugar más seguro. Su esposa, una adulta mayor con discapacidad auditiva, se encontraba en un sitio protegido al momento del derrumbe, lo que evitó consecuencias mayores.

Como parte de las medidas de prevención en Santiago de Cuba, fueron suspendidas las actividades docentes en todos los municipios. Las institu-

ciones educativas concentran ahora sus esfuerzos en la higienización y preparación de centros, mientras los círculos infantiles continúan prestando servicios bajo supervisión de las autoridades.

En Las Tunas, la inestabilidad tropical descargó lluvias intensas en localidades urbanas y rurales. Se reportaron acumulados significativos de agua y afectaciones en viales, lo que motivó la activación de mecanismos de control y la movilización de fuerzas de respuesta para garantizar la seguridad de la población y el restablecimiento de los servicios básicos.

La persistencia del temporal obliga a mantener vigilancia estrecha en el oriente cubano. Las autoridades de Guantánamo, Santiago de Cuba y Las Tunas confirmaron la aplicación de medidas de protección, rescate y recuperación mientras se monitorea la evolución del fenómeno meteorológico en las próximas horas.

El agua es un derecho social

Arturo Tremont

Los expertos afirman que uno de los objetivos de las guerras es apoderarse del agua, las montañas, los ríos, lagos y mares.

En efecto, desde hace muchos siglos se tenía la convicción de quien dominara los mares, dominaba el mundo. Las concepciones modernas incluyen las grandes reservas de agua dulce, ubicadas en diversas regiones del mundo, las hidroeléctricas y todas las redes de agua potable en la ciudad y el campo.

Por esas y otras razones políticas, económicas y sociales, en la actualidad se considera el control del agua, en todas sus dimensiones, como un derecho social de los pueblos, garantizando el ambiente saludable, el agua potable para las comunidades, el servicio de aguas servidas, el control del agua en las instituciones de salud, y en general, potabilizar el agua que se recoge de manantiales de las montañas, lagos y ríos.

Ese derecho social siempre ha estado amenazado, la deforestación de los bosques (Amazonas, Brasil), la concesión a empresas privadas de las hidroeléctricas (Argentina), la compra de grandes extensiones de terrenos montañosos para construir represas (Centroamérica).

A esta situación debemos agregar la contaminación de los ríos y lagos, el ejemplo de la salinización y contaminación del Lago de Maracaibo, los ríos que bordean grandes poblaciones en los estados Bolívar (Río Caroní, Río Orinoco), Delta Amacuro, y otras regiones de Venezuela.

Por supuesto, no podemos soslayar el daño a las aguas ocasionadas por la minería ilegal, combatida en Venezuela por las fuerzas de seguridad.

En ese contexto, debemos anotar las luchas de las trabajadoras y trabajadores, el pueblo, contra los intentos de nuevas concesiones a empresas mineras extranjeras en Panamá y Ecuador, colocando en riesgo el ambiente natural y contaminando el agua.

Los mejores defensores del agua son las comunidades indígenas, por la presencia de mineros ilegales, quienes utilizan el mercurio para obtener los metales, envenenando las aguas de los ríos, extinguiendo a los peces, y lo más grave, las intoxicaciones y enfermedades que contraen dichas poblaciones al consumir el pescado contaminado.

En conclusión, destacamos la importancia de difundir el concepto del agua como un derecho social, el cual debemos defender con trabajo, esfuerzo y solidaridad.

arturotremont@gmail.com
Caracas

Reflexiones desde la Ciencia y la Tecnología

La revolución silenciosa

Roberto Betancourt A.*

La Inteligencia Artificial (IA) constituye una oportunidad concreta capaz de transformar el panorama tecnológico y producir una revolución silenciosa en diversos sectores. Este avance está modificando el paradigma de los chatbots, convirtiéndolos en el “sistema operativo” de nuestra existencia. Desde la perspectiva de la política científica, nuestra función se extenderá más allá de la mera promoción de esta tendencia, abarcando la anticipación de que su trayectoria esté guiada por un optimismo centrado en el fortalecimiento del talento humano.

En vez de limitarse a una respuesta reactiva, la IA se orienta hacia una interacción más personalizada. Veamos este ejemplo: imaginemos un asistente de salud que, gracias a los datos diarios aportados por el teléfono móvil o el reloj inteligente del usuario, registra los pasos de este, así como su frecuencia cardíaca. El dispositivo estaría dotado de la capacidad de detectar patrones fisiológicos sutiles que anuncian la

inminencia de una cefalea o un pico de ansiedad. Este análisis proporcionará una recomendación oportuna y bien fundamentada, como: “Los datos indican que un ajuste en tu hidratación y 15 minutos de descanso pueden evitar un malestar más tarde”.

Otro escenario plausible es que esta inteligencia contextual podría transformar los procesos de aprendizaje y la educación, convirtiéndola en un viaje adaptable a la medida de cada individuo. Algunas plataformas basadas en la IA tienen la capacidad de crear un estilo de aprendizaje personalizado, adaptando la complejidad y la presentación del contenido en tiempo real, lo que puede convertir la frustración en curiosidad.

Por otro lado, la gestión de los espacios bajo nuestra responsabilidad se puede llevar a cabo de manera intuitiva, mediante un sistema que regula las luces y optimiza el consumo energético de manera discreta, siendo capaz de ahorrar el consumo eléctrico y reducir nuestra huella de carbono, mientras alerta sobre gas-

tos recurrentes innecesarios antes de que se realicen. Esto está a nuestro alcance, hoy.

Ciertamente, el efecto más significativo de tal refinamiento discreto es la modificación de un enfoque centrado en la búsqueda de soluciones a problemas hacia la colaboración con un sistema integrado que anticipa los problemas proveyendo e implementando soluciones antes de que se reconozcan como tales. Nuestra misión, como sociedad, es la de construir los marcos bioéticos y las infraestructuras de datos que garanticen que esta inteligencia actúe con transparencia, equidad y respeto irrestricto por la privacidad. El futuro implica una integración con la tecnología para enfocarnos en lo que nos hace únicos como seres humanos: la creatividad, los afectos, la conexión y el desarrollo personal. Es posible que estemos presenciando una revolución silenciosa.

@betancourt_phd
Caracas

De trova y prosa

Entre ladrones

Freddy Fernández

Trato de entender las motivaciones idiotas de los que apoyan el deseo de Donald Trump de saquear totalmente las riquezas de Venezuela. En su período anterior, ya robó dinero y empresas de todos los venezolanos.

En esa oportunidad fuimos testigos de la actitud vergonzosa de los muy pocos que imploraban y rapiñaban en los círculos de Trump para carroñar migajas del botín. Un robo perpetrado argumentando una empatía inexistente y una supuesta amistad entre ladrones.

En esa búsqueda me he quedado prendado de la frase “la amistad sólo se da entre los buenos”. Es una sencilla sentencia en su conformación, pero propone un enunciado ético que obliga a reflexionar sobre nuestra propia experiencia.

Fue concebida por los filósofos estoicos, unos trescientos años antes de Cristo, y la he encontrado en el libro *Éticas de crisis: cinismo, epi-*

cureísmo, estoicismo, del profesor mexicano Josu Landa, publicado en 2015.

Su ensayo indaga en escuelas filosóficas que hicieron frente a las crisis de la decadencia de la Grecia clásica. Su ejercicio ubica sabidurías creadas frente a esa decadencia. Entiende que hoy vivimos algo similar.

Sostiene que las diferentes crisis que nos retan, son “un proceso de deterioro, vencimiento, desgaste, descomposición y desintegración de un orden social, político, moral y cultural; en suma, un movimiento degenerativo que engloba, fomenta y metaboliza procesos de crisis”.

Una evidencia de esa descomposición se puede ilustrar con la putrefacta conducta de figuras como la señora Machado, Leopoldo López, Julio Borges y Juan Guaidó, a quienes se puede adjudicar la convicción estoica de que “la peor esclavitud, la más condenable, es la que consiste en la privación de la autonomía éti-

ca, en la sumisión, expresión execrable de un alma débil y no bien avenida con la razón”.

Su sumisión criminal a las mafias anti cubanas de Miami expresa la normal excrecencia del capitalismo depravado y depredador. No es un engendro raro a la lógica de decadencia del capitalismo actual.

La amistad requiere dignidad y libertad, no hay duda. Entre delincuentes no es posible la amistad. Así lo prueba la humillación a la que ahora somete Donald Trump a quienes pretendían ser aliados de Estados Unidos. Es evidente que no eran más que países sometidos y sumisos ante la voluntad de Washington. También lo demuestra el propio sometimiento de Trump a los caprichos de Netanyahu. Es verdad, “la amistad sólo se da entre los buenos”.

@filoyborde
Caracas

Editorial

Estados Unidos:
violencia capitalizada

La Jornada

La noche del sábado pasado en la localidad costera de Southport, Carolina del Norte, un individuo disparó desde una lancha contra una multitud que se encontraba en tierra; mató a tres personas y lesionó a varias más. Unas horas más tarde, en la mañana del domingo, otras dos personas fueron asesinadas por un individuo que abrió fuego en una iglesia mormona de Grand Blanc, Michigan, y fue abatido por la policía. Ambos hechos son parte del escenario cotidiano de violencia extrema e irracional que impera en Estados Unidos desde hace décadas, como lo son el asesinato del propagandista de ultraderecha Charlie Kirk el 10 de septiembre en la Universidad del Valle de Utah, en Orem, y el tiroteo del miércoles 24 en el que murió un inmigrante detenido y otros dos resultaron gravemente heridos en un centro de detención del Servicio de Inmigración y Control de Aduanas (ICE), en Dallas. Y aunque se trate en todos los casos de acciones repudiables desde cualquier punto de vista, no son de ninguna manera motivo de sorpresa.

Lo que sí puede considerarse una faceta novedosa en esa suerte de fervor homicida que casi a diario causa tragedias en las más diversas comunidades del país vecino es el afán del Gobierno de Donald Trump por instrumentarlas en su discurso de odio contra toda oposición y disidencia y presentarlas como acciones motivadas por lo que el presidente estadounidense llamó “la constante demonización de las fuerzas del orden por parte de los demócratas radicales de izquierda”, un saco en el que mete a todas las disidencias y oposiciones políticas y sociales de su país y les suma a enemigos inventados, como los trabajadores inmigrantes. Más aun, personeros gubernamentales amagan con emprender una persecución basada en la falacia de que los tiradores estarían adscritos a ideologías contrarias al conservadurismo de derecha de la actual administración. La falsedad es insostenible. Una rápida revisión de las masacres perpetradas por individuos solitarios en tiempos recientes en Estados Unidos permite establecer sin lugar a dudas que no existe entre ellos ningún denominador ideológico común, y que los blancos de esos ataques criminales pueden ser desde centros de reunión de la diversidad sexual hasta templos de diversas denominaciones, centros de trabajo, supermercados frecuentados por mexicanos o escuelas primarias, preparatorias y universidades.

Como se señaló en este espacio el jueves de la semana pasada, los ejes rectores de la violencia gratuita y descontrolada en la superpotencia son la crisis de salud mental que afecta a buena parte de su sociedad y el libertinaje en la posesión y portación de armas de fuego de alto poder. Y no puede omitirse el hecho de que la mayor parte de la clase política estadounidense niega o minimiza la primera, en tanto que el bando político de Trump alienta sin tapujos el armamentismo entre los ciudadanos.

Un aspecto particularmente preocupante de las investigaciones sobre dos de los más recientes episodios criminales –el homicidio de Kirk y el tiroteo contra migrantes detenidos en la sede del ICE en Dallas– es que las autoridades presenten supuestas consignas antigubernamentales presuntamente escritas en los casquillos de las balas en poder de los asesinos, una circunstancia tan novedosa como poco verosímil que podría indicar un proceso de fabricación de pruebas más orientado a criminalizar a sectores políticos y sociales que al esclarecimiento y la justicia.

En tal situación, es de temer que la cadena de ataques armados contra grupos de personas inocentes sea empleada para atizar otra violencia: la que la Casa Blanca ha emprendido en contra de opositores, disidentes, migrantes, activistas sociales y hasta empleados públicos.

México

Ayalada de José Arnaldo Ayala



En la Mondiacult 2025 de Barcelona, España

Venezuela fortalece lazos de cooperación cultural con Vietnam y Sudáfrica

Luego de detallar el asedio que Estados Unidos mantiene en contra del país, ambos ministros manifestaron su apoyo a la patria de Bolívar y Chávez

T/ Redacción CO-Mincultura
F/ Mincultura
Caracas

El ministro del Poder Popular para la Cultura de Venezuela, Ernesto Villegas, y sus homólogos de Suráfrica y Vietnam sostuvieron encuentros para impulsar la cooperación cultural y reafirmar sus lazos de solidaridad.

Villegas y su homólogo de Deportes, Artes y Cultura de Suráfrica, Gayton Makenzie, sostuvieron una significativa reunión, a la que el ministro venezolano calificó de grato el encuentro en el que ambos funcionarios acordaron “redoblar esfuerzos para elevar el nivel de sus relaciones culturales”, tomando como punto de inflexión la participación del



país africano como invitado de honor de la Feria Internacional del Libro de Venezuela (Filven) 2024. Como resultado inmediato de la reunión, Venezuela manifestó su disposición a apoyar a Sudáfrica en su primera feria del libro, consolidando la cooperación en materia editorial.

A solicitud del ministro Makenzie, Villegas ofreció detalles sobre el asedio militar que mantiene Estados Unidos contra Venezuela y el ministro venezolano confió en que “se imponga la racionalidad” en Washington. “Es mejor dejarnos tranquilos...No nos dejamos atemorizar”, dijo, resaltando la valentía del pueblo venezolano.

En ese sentido, el ministro sudafricano Makenzie enfatizó el apoyo de los Brics

para la superación pacífica de esta coyuntura, destacando el papel de la cultura como herramienta de paz. El funcionario enfatizó que ambos países deben estar “más unidos” para enfrentar las dificultades y confirmó que Suráfrica ha intentado poner a Venezuela en su hoja de ruta, asegurando el país tiene “mucho que ofrecer al mundo”.

Villegas respaldó esta idea con un llamado a la paz a través de la cultura. “Contamos con la solidaridad de nuestros amigos. Con la cultura podemos hacer mucho por la paz. Que no suenen los fusiles sino la guitarra, la trompeta, la poesía, el teatro”. Destacó que, mientras Venezuela enfrenta este desafío, los festivales, ferias y actividades culturales continúan. “Es un país que quiere seguir adelante para hacer realidad los sueños de Bolívar y de Chávez siendo victoriosos”, afirmó.

LAZOS DE SOLIDARIDAD

Para impulsar los lazos de solidaridad y la cooperación cultural, Villegas sostuvo un encuentro con su homólogo de Vietnam Nguyen Van Hung. La reunión se centró en el intercambio editorial, la producción audiovisual y el apoyo frente a los desafíos geopolíticos.

El ministro venezolano manifestó sentirse honrado por la participación de Venezuela en el Día Internacional de la Cultura y las Artes en Hanói, que se realizará los primeros días de octubre. Además, felicitó a Vietnam por haber ganado el concurso musical Intervisión y obsequió a su homólogo una obra del reconocido artista plástico venezolano Juvenal Ravelo. Acto seguido propuso fortalecer la cooperación de ambos países en el campo editorial mediante la publicación de libros para fomentar el intercambio literario.

Por su parte, el ministro de Cultura de Vietnam, Nguyen Van Hung, señaló que este acercamiento “va a fortalecer la unión de nuestros pueblos”. Hung enfatizó que ambos países han tenido “históricamente los mismos enemigos” y reafirmó el respaldo a Venezuela, indicando que Vietnam apoya su legítima defensa y que su país pertenece al Grupo de Amigos de la Carta de las Naciones Unidas. En materia de cooperación, el ministro vietnamita confirmó el interés mutuo en el sector editorial. “Estamos considerando la publicación de libros de ambos países. Enviaremos libros en español”, aseguró.

Se espera que con este aporte se beneficien otras localidades capitalinas

Embajada de Türkiye entregó equipos de proyección a la comunidad de San Agustín

T/ Redacción CO
F/ Cortesía
Caracas

El embajador de Türkiye en Venezuela, Naci Aydan Karamanoglu, durante el encuentro con los medios de comunicación social a propósito de la tercera edición del festival de cine de ese país en Caracas, estableció un convenio con organizaciones sociales de la parroquia caraqueña de San Agustín, por medio del cual éstas últimas recibirán equipos de proyección, para impulsar un proyecto de cine comunitario.

Gracias a esta iniciativa se ofrecerán proyecciones de películas no solamente dentro de esta parroquia, sino que además la propuesta se abrirá toda Caracas, según el portal web de Alba Ciudad.

Como parte del acto de entrega de equipos de proyección, la plazoleta del Afingue de Marín, detrás del Teatro Alameda, fue escenario de la proyección de la multipremiada película turca *Mi padre y mi hijo*, del director Çagan Irmak, en una función



El evento se sumó a la tercera edición del festival de cine de la nación euroasiática en Caracas

incluida dentro de la muestra de cine turco.

De manera que la tercera edición del Festival de Cine de Turquía 2025, inauguró su ciclo de proyecciones comunitarias con este importante impulso a la consolidación del cine popular, en una de las parroquias caraqueñas reconocida como referente de transformación social, por medio del arte y la cultura.

Según reseña la nota, en la antesala de la función el coordinador general de la Fundación 100% San Agustín, Reinaldo Mijares, anunció el lanzamiento de un proyecto de cine comu-

nitario que llevará funciones itinerantes a distintos espacios de la parroquia, así como la realización de proyecciones regulares dentro del Teatro Alameda, “espacio que de esta manera recuperará, después de 50 años, su vocación como sala de cine de barrio, una función que reafirma este lugar como epicentro cultural y punto de encuentro de la ciudad”.

Durante el evento, el primer consejero de la embajada de Türkiye, Yunus Emre Bayrak, entregó oficialmente equipos de proyección a la Fundación Cultural 100% San Agustín.

Fue finalista en el Premio Rómulo Gallegos

Novela *Voces de fondo* fue presentada en el Celarg

T/Redacción CO
Caracas

Librerías del Sur y Monte Ávila Editores Latinoamericana presentaron el pasado fin de semana en el Centro de Estudios Latinoamericanos y del Caribe Rómulo Gallegos (Celarg), *Voces de fondo*, novela finalista del Premio Internacional de Novela Rómulo Gallegos, edición 2025, escrita por la autora venezolana María Elvira González.

Durante la jornada, la autora compartió con los asistentes las claves temáticas y estéticas de su novela, evocó sus procesos de creación y profundizó en las resonancias culturales, el lenguaje y los silencios que habitan en la narrativa venezolana contemporánea. Lectores, estudiantes y público general participaron

activamente con sus preguntas que generaron un intercambio literario enriquecedor.

El jurado del Premio Internacional de Novela Rómulo Gallegos 2025 reconoció a la novela de González entre los nueve finalistas anunciados por el Celarg, tras competir con más de 470 obras de decenas de países.

María Elvira González (Caracas, 1943), es docente, traductora y promotora cultural con residencia en El Limón, estado Aragua. Ha dedicado su trayectoria a explorar temas como la memoria, el espacio y las voces ocultas en sus relatos. Con experiencia como docente en Maracay y el Instituto de Lenguas Extranjeras de Beijing, ha publicado cuentos breves en revistas como *Letralia* y diversas antologías.

“Estamos complacidos de concretar este apoyo a San Agustín a través de la Agencia Turca de Cooperación y Coordinación TIKA”, especificó.

Este proyecto de cine comunitario reforzará el Festival de Cine Cumbe San Agustín, como parte de la sinergia comunitaria

que la Fundación 100% San Agustín, lleva adelante de la mano con el Centro Nacional Autónomo de Cinematografía CNAC y el Gabinete de Cultura para la Nueva Espiritualidad de San Agustín, sumadas a diversas instituciones públicas y la empresa privada.

También quedó al frente de la tabla de menos ponches

Arráez líder en hits de la L.N. por segundo año seguido

El toletero criollo pegó 181 hits, solo tres menos que el líder de todo el beisbol durante la temporada regular

T/ Redacción CO-Líder
F/ Cortesía
Caracas

Pese a no ver acción en el último día, Luis Arráez tuvo un gran cierre de temporada regular con los Padres de San Diego, conectando al menos un hit en sus últimos 15 juegos y liderando la Liga Nacional en promedio desde el 10 de septiembre (.383).

En ese mismo lapso, fue segundo en hits (23) de la Liga Nacional, solo detrás de Nico Hoerner (25).

Cabe destacar que, esa racha al más puro estilo de "La Regadera", lo convirtió en líder del departamento en todo el viejo circuito por segundo año consecutivo (181) y quedando a solo tres indiscutibles del líder en todo el beisbol, que fue el campo corto de los Reales de Kansas City, Bobby Witt Jr.



Ahora bien, retomando lo que fue su mes de septiembre, Arráez fue también segundo de la L.N. en average (.352), cuarto en inatrapables (31) y el tercer criollo con el OBP más alto (ubicado en el puesto 11, .396) detrás de Gabriel Moreno (.418) y Ro-

nald Acuña Jr. (.429). Al mismo tiempo, fue solo uno de dos bateadores -el otro es Ozzie Albies- en poncharse en seis ocasiones durante todo el mes.

Como dato no menor, hay que agregar que el yaracuyano fue nuevamente el pelotero que me-

nos veces vio el tercer strike en todo el beisbol (21), siendo incluso el único que no llegó a 30.

Y es que Arráez tiene un dominio del plato cada vez mayor, que también se traduce en esa capacidad para evitar poncharse. Es el cuarto año consecutivo

Ponches de Luis Arráez por año:

2019: 29 (92 juegos)
2020: 11 (32 J)
2021: 48 (121 J)
2022: 43 (144 J)
2023: 34 (147 J)
2024: 29 (150 J)
2025: 21 (154 J)

con el criollo al frente de la tabla de menos ponchados, siendo el segundo año en que no alcanza los 30 y también el de menor cantidad.

De igual modo, hay que acotar que Arráez estuvo sano en este final de ronda regular, algo de lo que no pudo gozar en sus últimas campañas e incluso llegando casi a costarle el título de bateo hace un año, debido a que jugó con uno de sus dedos fracturados durante toda la segunda mitad.

No obstante, tuvo promedio de .292 en la zafra (cuarto en la L.N.), con 30 dobles, cuatro triples, ocho vuelacercas, 61 carreras impulsadas, 66 anotadas y OPS de .719. Estableció una marca personal en bases robadas (11), siendo incluso la primera vez que registra doble dígito en ese apartado.

Lo confirmó el presidente del equipo

Carlos Mendoza seguirá al mando de los Mets



T/ Redacción CO-Agencias
F/ Cortesía
Caracas

El presidente de operaciones de beisbol de los Mets de Nueva York, David Stearns, anunció oficialmente que Carlos Mendoza continuará como mánager del equipo para la temporada 2026.

La declaración se dio durante la rueda de prensa de cierre de campaña, en la que se evaluó el desempeño del equipo tras una temporada con récord de 83 victorias y 79 derrotas, insuficien-

te para clasificar a la postemporada. También adelantó que se tomarán decisiones sobre el cuerpo técnico en la próxima semana, tras "una evaluación de todo nuestro cuerpo técnico", según reporta la web del diario Meridiano.

La continuidad de Mendoza parecía segura hace unos meses, pero su regreso estuvo en duda tras una segunda mitad de temporada marcada por la inconsistencia. Aun así, Stearns ratificó su confianza en el piloto venezolano, quien tiene con-

trato vigente hasta 2026, con una opción del club para el 2027.

Mendoza guió a los Mets a una sorpresiva carrera hasta la Serie de Campeonato de la Liga Nacional en 2024, y en 2025 el equipo parecía encaminado a repetir la hazaña. El 12 de junio, Nueva York ostentaba el mejor récord de las Grandes Ligas con marca de 45-24, liderando la División Este por 5.5 juegos sobre los Filis.

Sin embargo, el equipo se desplomó en los últimos 93 encuentros, con registro de 38-55, superando únicamente a los Medias Blancas, Nacionales, Mellizos y Rockies. A pesar de ello, llegaron al último día de la temporada con opciones de clasificar como Comodín, pero una derrota ante los Marlins selló su eliminación.

MENDOZA, BAJO PRESIÓN

Con récord acumulado de 172-152 (.531) en dos temporadas, Mendoza ha

Paratleta en el Mundial de la India

Leonela Vera es la cuarta más rápida del mundo en 400 planos

T/ Redacción CO-Minideporte
Caracas

Leonela Vera, diplomada paralímpica por su quinto lugar en París 2024, rozó el podio en un nuevo encuentro con la élite del paratletismo universal al finalizar a un puesto del podio en la vuelta al óvalo del Mundial de India.

La velocista Leonela Vera, correspondiente a la clase T20, quedó a un puesto del podio en los 400 metros del certamen universal, consiguió clasificarse a la instancia final tras liderar el primer heat clasificatorio con 57.10, tiempo que mejoró en la ronda deci-

siva con 56.29, quedó a solo siete milésimas de diferencia de la medalla de bronce conquistada por su rival ucraniana Yuliia Shuliar. En el primer y segundo puesto se ubicó la turca Aysel Onder con récord mundial en la distancia de 54.51 y Deepthi Jeevanji (55.16), de India, respectivamente.

SANTOS CON BUEN RITMO

También vio acción en el marco de las primeras dos jornadas de la cita del orbe el campeón paralímpico de los 400 metros T11 de París 2024, Enderson Santos, que logró de forma satisfactoria avanzar precisa-

mente en esta prueba, en la primera ronda comandó su heat con marca de 54.28, mientras que en semis cronometró 53.29, su nueva mejor marca de la temporada y que lo clasificó a la ronda decisiva con el cuarto mejor tiempo entre sus similares.

La final de los 400 metros masculinos clase T11 se disputará en la jornada matutina de mañana martes, a las 10:18 (hora de Venezuela).

Durante esta sesión también competirá Yescaarly Medina, medalla de bronce en el hectómetro T37 de los Juegos Olímpicos Río 2016, regresa a la escena internacional en esta distancia para reubicarse en el ranking mundial de Parathletics acción que le permitirá encaminarse con buen paso con miras a Los Ángeles 2028.

mostrado capacidad de liderazgo, pero la falta de consistencia y los resultados por debajo de las expectativas lo colocan en la mira. El propietario Steve

Cohen ha invertido cifras astronómicas en la nómina, y espera resultados inmediatos.

La temporada 2026 será decisiva para Carlos Men-

doza, quien deberá demostrar que puede mantener el nivel competitivo durante todo el calendario y llevar a los Mets de regreso a la postemporada.



Por amor a Gaza



Türkiye se unió a Grecia, Italia y España como países que ha desplegado embarcaciones de monitoreo a las más de 40 naves con 500 voluntarios que llevan ayuda médica y alimentos a Gaza.

La preocupación de acciones hostiles de Israel, movilizó a los países en defensa del derecho humanitario y la libre navegación por el Mediterráneo.

Este despliegue multinacional representa un acto de solidaridad y coraje frente a la amenaza del bloqueo, reafirmando el valor de algunos movimientos sociales y Estados que se alinean con la protección de los derechos humanos y la ayuda humanitaria.

La población del enclave, bombardeada a diario por Israel y azotada por la hambruna, permanece en una trampa mortal, es atacada permanentemente por las tropas sionistas y obligada a movilizarse contra su voluntad fuera de los territorios que históricamente les pertenece, donde parece que, ante la mirada complaciente de las grandes potencias del mundo, es el Gobierno de Netanyahu el que tiene la última palabra.